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Edito

Si la nature est belle, n’oublions 
pas les femmes et les hommes 
Après un hiver rude, la nature renaît encore plus 
belle. Espérons qu’il en sera de même pour l’emploi 
et le logement suite à la crise financière… mais on 
peut deviner que cela sera plus difficile et beaucoup 
plus long, comme pour la nature après la tempête 
de 1999.

Le chantier d’insertion sentier nature 16e, berges 
de seine bois de boulogne mené avec la Ville de 
Paris a pu redémarrer en février 2010 offrant à 
nouveau 7 emplois à des Parisiens sur deux sites 
exceptionnels, contribuant à leur revalorisation 
sociale et écologique. 

Chacun se mobilise et les partenaires d’Espaces 
sont à nos côtés. L’équipe permanente appuyée par 
le Conseil d’administration doit se démultiplier pour 
améliorer l’accès à l’emploi (durable chaque fois 
que possible) des salariés en insertion, et imaginer 
de nouvelles activités créatrices d’emplois utiles et 
qualifiants.

Lorsque les collectivités publiques resserrent par-
fois leurs financements (tout n’est pas encore dé-
cidé pour 2010), nous comptons sur elles pour 
imaginer ensemble comment optimiser encore 
les emplois d’insertion, rendre un meilleur service 
public et assurer la pérennité de l’action d’insertion 
par l’écologie urbaine d’Espaces si indispensable. 
remercions les grands partenaires d’Espaces que 
sont la nouvelle agglomération grand Paris seine 
ouest, le Conseil général des Hauts-de-seine, le 
Conseil régional d’Ile-de-France et l’Agence de 
l’eau Seine-Normandie qui ont confirmé en début 
d’année leur soutien à Espaces.

Remercions enfin les entreprises, qui toujours plus 
nombreuses, souhaitent s’engager au côté d’Espa-
ces, tel Ports de Paris, partenaire historique et acteur 
majeur du fleuve, qui amplifie son partenariat.

Cet été, Espaces expérimentera une nouvelle acti-
vité de navigation douce et passeur de rives : nous 
invitons toutes celles et tous ceux qui le souhaitent 
à y participer.

Marc MERY  Yann FRADIN

Président  Directeur général

Marc MERY, président, Didier GOUBERT, vice-président, Isabelle 
CANER-CHABRAN, secrétaire générale, André WEIL, trésorier. 
marie-Claude CAso, Isabelle dEAK-mIKoL, michel gArIn, 

thierry HubErt, Isabelle LEsEns, Frédérique PAnConI, 

Jacques sAussIEr, Christophe VEZInE.

Le bureau et le conseil d’administration  
de l’association Espaces

L’équipe permanente d’Espaces
Tél. : 01 55 64 13 40

espaces@association-espaces.org
www.association-espaces.org

Vincent thomas
Administrateur réseau informatique 
Abdourahmane diop 
mécanicien / Encadrant remplaçant
michel gallet
Encadrant de chantier

unité berges de seine amont, espaces verts,  
jardins solidaires

dorothée Venisse
Responsable d’unité
marc mayot
responsable du chantier  
boulogne-billancourt espaces verts 
djamal meziane 
Adjoint d’encadrement boulogne-billancourt espaces 
verts
Hassen Lahmar
Encadrant du chantier berges de seine Issy-meudon-
sèvres / équipe Pont de billancourt-meudon-sèvres
gilles bourhis
Encadrant du chantier berges de seine Issy-meudon-
sèvres / équipe Pont de billancourt-meudon-sèvres
boualem Hamza
Adjoint d’encadrement Petite équipe Pont de billancourt-
meudon-sèvres
Julien Van dorpe
Encadrant du chantier berges de seine rive droite 
Isabelle trinité
responsable du Jardin solidaire de Clamart 
André Lusinier
Encadrant-jardinier des Jardins de l’espoir 
En cours de recrutement
Adjoint d’encadrement / agent technique

unité domaine national de saint-Cloud,  
Ville-d’Avray, rueil-malmaison

guillaume bourdon
Responsable d’unité 
stéphane Provost
Encadrant du chantier domaine national de saint-Cloud
bernie Virgilio menor
Palefrenier-meneur 
Fabien Fayaud
Adjoint d’encadrement Petite équipe espaces verts / 
domaine national de saint-Cloud
Aurélie Vagile
Encadrante du chantier rigoles et étangs de Ville-d’Avray 
michel miller
Encadrant du chantier théart-bellemare-rueil
sébastien Laury
Adjoint d’encadrement / agent technique
gilles Legrand
bénévole, conseiller cheval

unité Coteaux, berges, talus ferroviaires
Vanessa dupont
Responsable d’unité 
sébastien mélas
Encadrant du chantier Coteaux berges aval 
marcel gbeboutin
Encadrant du chantier Coteaux berges amont 
marie-Hélène rouballay
Encadrante de l’Equipe chantier 
Clotilde bolmont 
Encadrante du chantier talus ferroviaires aval
Fabrice Viandier
Adjoint d’encadrement Petite équipe talus ferroviaires aval
Julien roche 
Encadrant du chantier Petite ceinture 15e-14e, Vanves
Frédéric Papouin
Encadrant du chantier sentier nature 16e, berges  
de seine bois de boulogne
Abdel Ilah El Hadri
Adjoint d’encadrement / agent technique

unité Eau écologie urbaine
marie-Aimée bariéty
Responsable d’unité 
Pierrick Cochard
Chargé de mission eau 
marion demesse
Chargée de mission biodiversité
bruno macé
Agent de veille écologique 
mickaël monchicourt
Animateur eau 
Juliette mac Aleese 
Chargée de mission réflexion Sage
En cours de recrutement
Chargé-e d’études
En cours de recrutement
Chargé-e de mission berges et projets eau
André berland
bénévole, animateur du chantier Vivent les étangs de meudon

Siège social et adresse postale
Direction générale 
45 bis route des gardes 92190 meudon
Fax : 01 55 64 13 49
espaces@association-espaces.org

Yann Fradin
Directeur général 

Anne Le Calvé
Assistante du directeur général
geneviève boyer
secrétaire / chargée d’accueil

unité développement communication
developpement.communication@association-espaces.org

sophie broussaud
Responsable développement  
environnement – Coordinatrice
Ludivine bourouf
Chargée de développement environnement
raphaël Capperon
Chargé de développement
Clotilde Hubert
Responsable développement insertion 
mathilde bérody
Responsable développement  
Entreprises – communication – vie associative
Claire dubos
Chargée de communication  
et de la vie associative 
Jean-baptiste Le Corre
Chargé d’étude Passeur de rives
marianne Perrière
Chargée de rédaction du rapport d’activité 2009

Direction administrative et financière
Valérie Cadoret
Directrice administrative et financière 

Pascal roux
Comptable 
samir Chami
gestionnaire – comptable

Direction de l’insertion 
et des ressources humaines
37 route de Vaugirard 92190 meudon
Fax : 01 46 26 80 03
direction.insertion.rh@association-espaces.org

Catherine Signoret
Directrice de l’insertion et des ressources humaines

Chantal oïffer-bomsel 
Chargée d’accueil et d’assistance administrative
Jimmy sinama
responsable de paye
si Abed Laziz si tahar
Agent d’entretien
Jacques dubos
bénévole 

unité Insertion emploi
ghislaine moulard
Responsable d’unité
Agnès Le Cardinal
Chargée de recrutement  
des salariés en insertion 
maki Houmed-gaba
Chargé d’insertion professionnelle 
Jean-Loup bretet
Chargé d’insertion professionnelle
olivier mussard 
Chargé d’insertion professionnelle 
Christian Larribe
Chargé d’accompagnement dans l’emploi  
et de relations employeurs 
marie-Pierre Hervo
Chargée d’accompagnement social
messaouda baadache
Chargée d’accompagnement social 
Jean-Paul Vilanova
médecin 
Abdelkarim mansouri
Animateur atelier temps libre 

Atelier de jardinage solidaire
Claude bonvarlet
responsable d’activités nouvelles 
et de l’Atelier 
sophie Chabut
Animatrice de l’Atelier

Direction technique
15 route des gardes 92190 meudon
Fax : 01 45 07 01 36
direction.technique@association-espaces.org

Alexandre Wolff
Directeur technique 
Vincent Thomas
Adjoint au directeur technique

geneviève bove
Assistante de gestion 

Photo de couverture : berges de seine de l’île saint-germain à Issy-les-moulineaux  
et nouvelle équipe du chantier d’insertion sentier nature 16e, berges de seine bois 
de boulogne.
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Chantiers d’insertion

La nouvelle équipe, composée de 7 
salariés en insertion et encadrée par  
Frédéric Papouin, prend le relais de 
l’Equipe chantier (équipe de soutien) qui 
a assuré un entretien régulier des sites 
pendant l’interruption du chantier. 

InauguratIon du chantIer
Le 2 février 2010, afin d’inaugurer les locaux 
techniques loués par la Ville de Paris en plein 
cœur des serres d’Auteuil, et le démarrage 
du chantier, Fabienne giboudeaux, adjointe 
au maire de Paris en charge des espaces 
verts, et Espaces ont eu le plaisir d’inviter 
l’ensemble des partenaires autour d’une ga-
lette des rois. Ce moment convivial a réuni 
Véronique baldini, maire-adjointe chargée 
de l’environnement et du développement 
durable du 16e arrondissement, des repré-

sentants de la direction des espaces verts 
de la Ville de Paris, de la snCF, du Fonds 
local emploi solidarité (Fles) de Paris ainsi 
que les équipes d’Espaces !

démarrage de l’actIvIté
Les premières activités du chantier ont 
consisté à aménager les locaux. sur le 
site, l’équipe s’est initiée aux techniques 
d’entretien, les tâches à réaliser étant 
nombreuses ! Les prairies ont été fau-
chées, des plantations réalisées, et l’équi-
pe a découvert l’étonnant pouvoir invasif 
de l’ailante et de la clématite. tous les 
salariés ont fait la connaissance des jardi-
niers du jardin du ranelagh qui leur met-
tent à disposition le local technique pour le 
stockage du matériel thermique.

Raphaël Capperon et Vanessa Dupont

redémarrage sur le sentier nature 16e
sentier nature 16e, berges de seine bois de boulogne

depuis plus d’un an, Espaces ne peut 
plus intervenir sur le site, longtemps 
occupé par des sans logis. suite à la 
procédure d’expulsion mandatée par 
rFF en novembre 2009, l’Infrapole  
Paris saint-Lazare (snCF) a procédé à 

un nettoyage du site. Plus de 10 m3 de 
tôles, encombrants et autres déchets 
ont été évacués ! 

malgré cette intervention, il reste encore 
sur le site de nombreux déchets volumi-
neux rendant impossible l’intervention 
d’Espaces. La snCF estime aujourd’hui 
qu’il revient à rFF, propriétaire et ges-
tionnaire du site d’intervenir, l’emprise 
n’étant plus ferrée. Ce n’est malheureu-
sement pas l’avis de rFF, qui renvoie 
cette responsabilité à la snCF. La situa-
tion est donc bloquée.

Face à cette situation et pour éviter que 
le site ne se dégrade à nouveau, Claude 
goasguen, député de Paris et maire du 
16e arrondissement, a saisi par courrier, 
en début d’année, guillaume Pepy, pré-

sident de la snCF, Hubert du mesnil, 
président rFF et dominique bussereau, 
secrétaire d’Etat chargé des transports, 
rien de moins ! dans l’attente, l’équipe 
en charge de l’entretien du sentier natu-
re 16e procède au nettoyage des abords 
de la tranchée. 

Mathilde Bérody

tranchée des butons et de la muette

Face au blocage, la tranchée des butons reste envahie 
d’encombrants
Dans le cadre d’une convention signée avec le réseau Chantier-école et la direction régionale SNCF Paris 
Saint-Lazare, Espaces a en charge l’entretien de la tranchée des Butons et les anciens quais de la gare de la 
Muette, située dans le prolongement du sentier nature 16e, boulevards Jules Sandeau et Emile Augier (Cf. L’écho- 
cantonnier n°35, septembre 2009, p.7). 

La tranchée des Butons envahie de déchets.

Deux nouveaux salariés à l’œuvre 
sur le sentier nature 16e.

Après 8 mois d’interruption, (Cf. L’écho-cantonnier n°36, janvier 2010, p.7), 
le chantier d’insertion pour l’entretien et la gestion du sentier nature 
Auteuil-La Muette dans le 16e arrondissement et des berges du bois de 
Boulogne a redémarré le 1er février 2010 !

Atelier d’écriture

retrouvez l’intégralité  
de tous les ateliers d’écriture sur 
www.association-espaces.org 
dans la rubrique L’action d’insertion 
d’Espaces, L’insertion sociale et profes-
sionnelle, L’atelier temps libre.
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Vanves

Propositions et perspectives 
d’aménagement pour le talus de Vanves
Dans le cadre de la convention d’entretien du talus ferroviaire situé rue 
Jean Bleuzen à Vanves, et à la demande de Bernard Gauducheau, maire 
de Vanves, Espaces a engagé avec la Ville une réflexion sur la valorisation 
et les aménagements futurs du talus (Cf. L’écho-cantonnier n°36, janvier 
2010, p.9).

du mIel sur le talus
Lors de la porte ouverte du talus, samedi 
17 octobre 2009, bernard gauducheau a 
exprimé son souhait d’installer des ruches 
sur le site. Aussi, Espaces a pris contact 
avec l’Association apicole de l’ouest pari-
sien (AmoP), partenaire de l’association 
au Jardin solidaire, scientifique et péda-
gogique du lycée Jean-Pierre Vernant à 
sèvres (Cf. L’écho-cantonnier n°35, sep-
tembre 2009, p.7 et n°36, janvier 2010, 
p.9) et gestionnaire des ruches du lycée 
Michelet à Vanves, afin d’étudier la fai-
sabilité d’installer des ruches sur le site.  

un rendez-vous s’est déroulé en début 
d’année, au cours duquel l’AmoP a mis 
en évidence quelques contraintes (ta-
lus situé au nord et proximité des habi-
tations) rendant difficile l’installation de 

ruches. Espaces poursuit sa réflexion et 
recherche des solutions.

Quels aménagements ?
Les premières propositions d’aména-
gement ont été présentées à bernard 
roche, adjoint au maire en charge des 
espaces publics et espaces verts, david 
rol, directeur des services techniques 
et nicolas deverre, désormais directeur 
des services espaces verts de la com-
munauté d’agglomération grand Paris 
seine ouest (gPso), au cours d’un ren-
dez-vous le 1er avril 2010. 
Premières pistes présentées 
•  création et aménagement de jardins 

thématiques : jardin botanique, jardin 
potager, jardin conservatoire…

•  réalisation d’aménagements pour favo-
riser la biodiversité du site : plantation 
de quelques pieds de vignes, de haies 
boisées, création de gîtes pour la petite 
faune, installation de ruches…

•  réalisation d’aménagements pour l’en-
tretien courant du site : réfection du 
chemin existant, installation d’un petit 
chalet (local de stockage du matériel), 
d’une citerne de récupération d’eau de 
pluie, création d’un bac à compost…

Ces pistes de travail doivent encore être 
approfondies et validées par la Ville avant 
leur mise en œuvre. Le talus présente un 
beau potentiel et annonce de belles réa-
lisations. 

Mathilde Bérody

Chantiers d’insertion

Atelier d’écriture

Le talus de Vanves, rue Jean Bleuzen.

Visite à Strasbourg
Le voyage et la visite du Parlement européen a été pour moi un honneur. depuis fort long-
temps, je rêvais de visiter le Parlement qui fut le lieu de prises de décisions au niveau euro-
péen. A la date du 15 décembre 2009, l’association Espaces m’a permis de découvrir ce 
fabuleux hémicycle. J’ai été très marqué par la disposition des députés et par le débat du jour 
qui tournait autour du terrorisme, du non respect de l’environnement et surtout du réchauffe-
ment climatique.
La place de la résistance près du canal m’a aussi marqué du fait que les Français avaient 
placé leurs canons enfouis dans le sol, le nez pointé vers l’eau pour attaquer l’ennemi.

Honoré Adji

Parcours des coteaux et des parcs 

Un avenir pour la colline Rodin
la collIne aux mIlle désIrs
rodin l’a choisie, l’a faite classer en 1911, 
y est enterré. son « penseur » domine une 
vue à couper le souffle sur le Val de Seine, 
ses îles et les coteaux lointains. son atelier 
a été classé en 1972. mais pendant deux 
siècles les carriers l’ont beaucoup creusée, 
en surface et en galerie. Les remblaiements 
sur la pente et les vides souterrains ont 
empêché les constructions lourdes mais 
favorisé l’installation de diverses activités. 
Il en reste aujourd’hui une centaine d’em-
plois et beaucoup de friches cachées par 
la verdure.

Entre temps, les dernières exploitations 
de craie creusées sur cinq niveaux dans 
la deuxième partie du 19e siècle ont valu 
à la colline un troisième classement en 
1986, celui de ses carrières, en tant que 
« site scientifique et artistique ». On y lit 
sur leurs parois riches en fossiles l’histoire 
géologique du bassin parisien, et la facture 
exceptionnelle de leurs voûtes en fait un 
espace souterrain grandiose aux remar-
quables qualités acoustiques. La pression 
urbaine a été longtemps mise en échec par 
les associations de défense de l’environ-
nement, faute de programme immobilier 
respectant les protections juridiques de 
ce site exceptionnel.

un projet urbaIn
depuis 2008, il semble qu’un projet d’urba-
nisation puisse voir le jour sans réduire à 
néant les désirs que cette colline a nourris. 
son esquisse a été présentée le 17 mars 
2010 en mairie de meudon. Priorité est 
donnée à une extension de 10 000 m2 

Les agents d’environnement en espaces 
naturels d’Espaces sur la colline Rodin avant 
le récent aménagement.
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dans ce cadre, Espaces a rencontré le 
Conseil général des Yvelines qui soutient 
le projet mais doit désormais voter les 
crédits et a présenté le projet le 19 mars 
2010 au Conseil départemental de l’inser-
tion par l’activité économique (CdIAE), 
qui a agréé le chantier d’insertion.

Pour la réalisation de ce projet, Espaces 
travaille avec le CCAs de Versailles et Ver-
sailles Habitat, bailleur social propriétaire 
des terrains sur lesquels se déroulera le 
chantier d’insertion. L’association a déjà 
rencontré les gardiens des immeubles alen-
tours, le collège des habitants, l’association 
de prévention spécialisée présente sur le 
quartier (sVP Jeunes) et le directeur de la  
maison de quartier. des réunions d’infor-
mation seront prochainement organisées à 
l’attention des habitants du quartier afin de 
leur présenter le projet.

Les votes des subventions du Conseil 
général des Yvelines et du Conseil régio-
nal d’Ile-de-France d’ici la fin du premier 
semestre devraient permettre de lancer 
le chantier d’insertion au cours de l’été.

Clotilde Hubert

Atelier d’écriture

domaine national de saint-Cloud

Bienvenue  
à Robin Knight et Savoureux
Le 18 janvier 2010, Espaces a accueilli 
avec le plus grand plaisir, grâce au soutien 
des Haras nationaux, deux nouveaux amis 
sur le chantier du domaine national de 
saint-Cloud : robin Knight et savoureux, 
presque une tonne chacun sur la balance ! 
robin Knight, doux comme un agneau mais 
extrêmement puissant, assure le débar-
dage du bois dans les parcelles forestières.  
savoureux, plus fougueux, assure le ramas-
sage des déchets dans le parc. Attelés en 
paire, ils peuvent réaliser d’importants tra-
vaux et remplacer aisément un tracteur. 
nous sommes aux petits soins avec eux 
et je suis sûr qu’ils nous le rendront au 
centuple !

Stéphane Provost

où en sont les projets de création  
des nouveaux chantiers d’insertion ?

Projets

depuis le comité de pilotage qui s’est réuni 
le 13 octobre 2009 à l’hôtel de Ville d’Issy-
les-moulineaux et l’agrément du futur chan-
tier par l’Etat lors du Conseil départemental 
de l’insertion par l’activité économique du 
26 novembre 2009, le projet a poursuivi 
son avancée. La convention avec ArEVA 
t&d dans le cadre de la revitalisation du 
territoire a été signée le 23 février 2010 
pour 2 ans et le versement de la subvention 
prévue pour l’achat de matériels de chan-

tier et le fonctionnement de la 1re année 
du chantier a été enregistré par Espaces. 
L’association continue de travailler avec les 
services de la Ville d’Issy-les-moulineaux 
et de la Communauté d’agglomération 
Grand Paris Seine Ouest (GPSO) afin de 
démarrer au plus vite ce chantier d’inser-
tion innovant qui doit permettre de créer 
7 emplois d’insertion pour des Isséens en 
difficultés sociales et professionnelles. 

Mathilde Bérody

Chantiers d’insertion

Le site du futur potager à Versailles.

Issy-les-moulIneaux
Depuis avril 2009, Espaces travaille avec la Ville d’Issy-les-Moulineaux et  
AREVA T&D au projet de création d’un jardin public à vocation naturelle –  
extension du Jardin botanique d’Issy-les-Moulineaux – sur le site des anciens 
jardins familiaux, entre le chemin des Vignes et le boulevard Auguste Rodin  
(Cf. L’écho-cantonnier n°36, janvier 2010, p.7).

versaIlles
La Ville de Versailles a retenu la candidature d’Espaces pour la création d’un 
chantier d’insertion dans le quartier Bernard de Jussieu (Cf. L’écho-cantonnier 
n°36, janvier 2010, p.7). 

du parc rodin sur la pente de la colline. 
Elle s’inscrirait idéalement dans le Par-
cours des coteaux et des parcs depuis la 
promenade du belvédère jusqu’à l’entrée 
des carrières. Les activités actuelles se-
raient déplacées et mixées avec les habi-
tations, par exemple le long d’un « mail des  
artisans », ou trouveraient leur place sous 
les arches. Le chemin de saint-Cloud 
deviendrait accessible. L’image d’écrin de 
verdure en sortirait renforcée : la part des 
surfaces imperméabilisées, aujourd’hui de 
50 % (souvent des friches), descendrait à 
un tiers des 6 ha d’étude. Les constructions 
pourraient offrir 380 logements et 5 200 m2 
d’activité. bien sûr, il y a des choses à dire 
sur cette première esquisse, à commencer 
par l’absence d’équipements de valorisation 
des carrières. 

Le dialogue commence.
Daniel Mouranche

Robin Knight et Savoureux.

J’ai retrouvé le même système d’écluses que celui du canal de Panama. C’était très amusant !
Au bord de la rivière, je trouvais le saule pleureur, très agréable à regarder. L’harmonie de 
l’eau et de l’arbre, c’était magnifique. Merci Karim, merci Espaces.
Ps : Je regrette qu’il y ait eu 95 % d’absentéisme au Parlement européen sur le thème 
d’Israël et la Palestine.

Mikio Noguchi

Visite à Strasbourg
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Naissance 
d’un comité insertion 
Après la création d’un comité finan-
cier, Espaces s’est dotée fin 2009 
d’une nouvelle instance réunissant 
les responsables salariés concer-
nés et 2 administrateurs : le comité 
insertion a pour vocation d’appro-
fondir tous les sujets permettant 
d’améliorer l’efficacité en matière 
d’insertion sociale et professionnelle 
des salariés accueillis en chantiers 
d’insertion. 

Il doit proposer au conseil d’adminis-
tration et/ou au comité de direction 
des politiques et des stratégies pour 
parfaire les actions, et suivre la bonne 
exécution des décisions prises en 
matière d’insertion. son rythme de 
travail est trimestriel. Le premier sujet 
dont le comité s’est saisi est celui de 
la formation, et il a été décidé,suite à 
cette réunion, de réaliser une étude 
afin d’évaluer la faisabilité de l’inter-
nalisation de la formation pour les 
salariés en insertion.

Didier Goubert

Chèques d’accompagnement personnalisés  
à meudon 
Le projet d’épicerie sociale à Meudon a été abandonné. A la place, un dispositif 
de chèques d’accompagnement personnalisés, appelé « Sésam » et estimé 
moins « stigmatisant », est aujourd’hui mis en œuvre à Meudon. 

Il concerne les habitants les plus démunis de 
la Ville (quotient familial inférieur à 15 euros 
par personne et par jour) et fonctionne sur 
le principe d’un suivi individuel ou collectif, 
inscrit dans le cadre d’actions collectives 
liées à la vie quotidienne, et notamment à 
l’alimentation, la santé, l’hygiène et le bud-

get. Les personnes désirant bénéficier de ce 
dispositif doivent s’engager à participer à ces 
actions et définir un projet. 

« sésam » en pratIQue
des animations ont lieu dans une cuisine col-
lective du centre social georges millandy, en 

lien avec les Jardins de l’espoir. L’aide 
est accordée pour trois mois renouve-
lable mais ne peut excéder neuf mois 
par projet. son montant varie suivant 
la composition familiale et la moyenne 
journalière des revenus. Elle se pré-
sente sous forme de chèques, d’une 
valeur comprise entre 5 et 20 euros, 
utilisables auprès d’un grand nombre 
de commerçants meudonnais (liste à 
consulter au CCAs de meudon). 

Claude Bonvarlet

Les personnes intéressées par ce dispositif doi-
vent s’adresser au CCAs de meudon, 6 avenue Le  
Corbeiller à meudon, du lundi au vendredi de 8 h 30 à 
12 h et de 13 h 30 à 17 h 30, ou au 01 41 14 80 81.

Insertion

thierry, âgé de 42 ans, a été agent d’envi-
ronnement à Espaces d’août 2008 à mars 
2010. Il a intégré les chantiers d’insertion 
d’Espaces après plus de deux ans d’inacti-
vité et une période de convalescence faisant 
suite à une intervention chirurgicale.
thierry est atteint d’une spasticité néo-
natale du membre supérieur, le limitant 
sérieusement dans la réalisation des tra-
vaux essentiels au métier de jardinier. Il 
aime le métier de jardinier-paysagiste mais 
il est gêné dans la tenue des instruments 
lourds de type brouette, manche, cisailles. 
Aucune autre intervention chirurgicale n’est 
aujourd’hui envisageable pour améliorer 
sa situation. 

une persévérance récompensée
thierry doit au quotidien compenser son 
handicap et se convaincre de ses capacités. 
Il a toujours revendiqué une activité dans un 
environnement classique sans réellement 

prendre en compte toutes ses difficultés.
Espaces lui a permis au fils du temps 
d’accepter la réalité de son handicap. Il 
a en effet multiplié les mises en situation 
de travail en entreprise et s’est confronté 
aux regards parfois très critiques de ses 
collègues, de son encadrant, ainsi que des 
différents employeurs qui l’ont accueilli lors 
des stages de découverte et d’immersion 
en entreprise.
très investi dans le secteur associatif, 
thierry anime régulièrement des activi-
tés de loisirs. Il est animateur d’un atelier 
d’échecs et sa plus grande passion, prati-
quée avec un groupe d’amis, est le chant : il 
assure des représentations musicales pour 
les résidents des maisons de retraite du 
département. thierry a régulièrement pris 
part aux activités de l’Ateliers temps libre, 
et il a démontré son sens de l’engagement 
lors de la fête de fin d’année d’Espaces 
par exemple.

son implication lors du suivi socio- 
professionnel proposé par Espaces lui a 
permis de se préparer au recrutement pour 
un emploi à la Ville de Paris en qualité de 
jardinier, selon les modalités dérogatoires 
telles que prévues dans le décret n°96-
1087 du 10 décembre 1996.
thierry, avec notre appui, s’était alors rap-
proché de la mission Handicap et recon-
version de la mairie de Paris.
Fin avril, il a réussi les tests d’évaluation 
pour un recrutement direct au poste d’adjoint 
technique jardinier et son dossier adminis-
tratif d’embauche vient d’être validé !
Au-delà du travail collectif des membres de 
l’équipe permanente d’Espaces, de toute 
leur écoute, disponibilité et investissement, 
l’aboutissement d’un tel parcours est en 
réalité le résultat des efforts, des nom-
breuses remises en causes, des essais 
et de la persévérance de thierry.

Olivier Mussard

La différence : moteur de la persévérance !Portrait

Le centre social Georges Millandy vu  
des Jardins de l’espoir de Meudon-la-Forêt.

En bref meudon
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Les emplois  
de la biodiversité 
en Ile-de-France
une équipe de chercheurs du 
Centre d’études de l’emploi et de 
l’université d’Evry réalise une étude 
sur ce sujet complexe des emplois 
de la biodiversité en Ile-de-France. 
En effet, il s’agit de démêler quels 
sont ces emplois et qu’est-ce qu’un 
emploi de la biodiversité, sachant 
qu’aucun d’entre eux ne bénéficie 
d’un référencement précis. Cette 
étude est réalisée dans le cadre de 
l’agence natureparif dont Espaces 
est membre fondateur. Espaces 
participe au comité de pilotage de 
cette étude. Premiers enseigne-
ments dans quelques mois… 

Yann Fradin

Plus d’informations sur www.natureparif.fr

Le Mouvement des 
entrepreneurs sociaux
A l’occasion du salon des entre-
preneurs, en février 2009, Yann 
Fradin, directeur général d’Espaces, 
faisait partie des 100 entrepreneurs 
sociaux mobilisés autour de l’Avise 
qui publiaient le livre blanc « oser 
maintenant, développer l’entrepre-
neuriat social ». 

dans la foulée de cette première 
initiative est né le mouvement des 
entrepreneurs sociaux (mouves) qui 
a tenu ses premières rencontres 
à Paris au Cercle républicain le  
2 février 2010. Le lendemain, dans 
le cadre du salon des entrepreneurs 
2010, au Palais des congrès de 
Paris, le mouves organisait un débat 
sur les conditions de la création 
d’entreprises sociales avec muham-
mad Yunus, prix nobel de la Paix et 
fondateur de la grameen bank qui 
octroie des micro-crédits au ban-
gladesh. Prochaine étape : congrès 
fondateur le 1er juillet 2010. 

un nouveau pas pour l’économie 
sociale et solidaire.

YF

Plus d’informations sur www.mouves.org

www.avise.org ; www.entrepreneur-social.net 

Insertion

Je retrouve mikio le vendredi 4 décembre 
2009 à 6 h 50 du matin à la gare de Lyon pour 
un départ en tgV, avec un petit groupe de 
sept autres lauréats, élèves en enseignement 
agricole. Pendant le trajet en train mikio s’ab-
sorbe dans la lecture de quotidiens. Le pay-
sage qui défile devant nous délivre une cam-
pagne recouverte de neige.

A 10 h nous arrivons au salon Paysalia à 
Lyon. Commence alors la visite des diffé-
rents stands des exposants après le passage 
par un sas sensoriel « la forêt des mânes ».  
mikio s’attarde à différents stands. un expo-
sant lui donne un sac de toile fort utile pour 
mettre la provision de documentation de la 
journée. Puis nous nous retrouvons tous au 
stand de l’union nationale des entrepreneurs 
du paysage (unep) pour une collation bien-

venue et un mot de félicitation des représen-
tants. Emmanuel mony, président de l’unep, 
salue avec humour mikio, l’étudiant méritant. 
thomas Virgili, délégué régional de l’unep Ile-
de-France, remet à chacun des lauréats trois 
ouvrages de reconnaissance de végétaux. 
L’après-midi se poursuit par la visite de stands 
sur les thèmes des métiers du paysage. Il est 
déjà 16 h, il faut penser au retour… 

mikio repart heureux, comblé, ayant en-
core en mémoire la féérique présentation 
des stands : milieux aquatiques, systèmes 
d’éclairage, génie végétal, jeux de couleurs 
et de formes produits par des conifères. 
durant le trajet du retour, mikio s’est plongé 
dans les ouvrages de reconnaissance de vé-
gétaux offerts.

Christian Larribe

Concours

mikio, à la découverte du salon Paysalia à Lyon
Le 18 mai 2009 se déroulait la première édition du concours de reconnaissance 
des végétaux à l’école du Breuil (Cf. L’écho-cantonnier n°35, septembre 2009, p.9). 
Mikio, salarié du Jardin solidaire de Clamart, avait reçu un prix d’honneur dans 
la catégorie « productions horticoles et légumières » et gagné une visite au 
salon professionnel européen du paysage, Paysalia à Eurexpo Lyon.

meudon

un foyer de l’APEI en bords de seine 
L’Association de parents d’enfants inadaptés 
(APEI) participe au développement physique, 
intellectuel et moral des personnes handica-
pées mentales. Elle aide les familles à faire 
face à leurs problèmes administratifs, sco-
laires, juridiques et d’orientation liés au han-
dicap. L’APEI de meudon s’est structurée au 
fil du temps (depuis 1971) avec la création de 
3 établissements : les foyers des Lampes et 
Fleury, et la résidence Hourdin. 

La nouvelle structure pour les personnes han-
dicapées vieillissantes marquera une autre 
étape dans l’histoire de l’APEI. 
Cette maison des bords de seine 
accueillera une trentaine de per-
sonnes handicapées vieillissantes 
de plus de 40 ans, dont une cham-
bre « temporaire » pour dépanner 
des familles. Elle se situera au  
5-9 route de Vaugirard à meudon, 
sur un terrain appartenant à la Ville. 

Cette résidence a été conçue pour 
obtenir le label tHPE (très haute 
performance énergétique) par 
l’agence Equerre de l’architecte fo-

restois marc seifert. un jardin-terrasse sera 
créé et les toits seront végétalisés au-dessus 
du 3e étage. L’eau de pluie sera récupérée et 
une partie de l’eau chaude sera fournie par des 
panneaux solaires. de plus, cette résidence 
permettra la création d’une trentaine d’em-
plois. Les travaux commenceront au 3e trimes-
tre 2010 et devraient se terminer en 2012.

Espaces souhaite la bienvenue à ses futurs 
voisins.

Catherine Golfier

Plus d’informations sur www.adapei92.com

Le futur foyer de l’APEI à Meudon.
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5 salariés en chantier d’insertion ont pour-
suivi leur parcours vers un emploi.

berges de seIne pont  
de bIllancourt-meudon-sèvres
Stéphane a été embauché au service espa-
ces verts de la mairie de Clamart, comme 
adjoint technique territorial de 2e classe, en 
janvier 2010, en vue d’une titularisation.

Tiago a été embauché au service espaces 
verts de la mairie d’Aubervilliers, comme 
adjoint technique territorial 1re classe, en no-
vembre 2010, en vue d’une titularisation.

petIte ceInture 15e/14e, vanves
Fabrice a été embauché en contrat aidé 
par la mairie de Paris au service espaces 
verts, en novembre 2009.

domaIne natIonal de saInt-cloud
Yves a été embauché sur un poste de jar-
dinier en Cdd par le domaine national de 
saint-Cloud, en mars 2010.

berges de seIne rIve droIte
Medhi a été embauché comme postier à la 
poste de Clamart, en décembre 2009.

3 salariés ont poursuivi leur parcours 
en formation.

berges de seIne pont  
de bIllancourt-meudon-sèvres
Djibril est en formation pré-qualifiante en 
espaces verts avec l’ImEPP, depuis février 
2010.

jardIn solIdaIre de clamart
Houda est en formation CAPA travaux pay-
sagers avec Halage, depuis février 2010.

coteaux berges aval
Didier est en formation pré-qualifiante vente 
avec l’ImEPP, depuis février 2010.

4 salariés ont connu une évolution de 
poste au sein d’Espaces en devenant 
adjoints d’encadrement (voir p.27).

5 sorties pour l’emploi  
et 3 sorties en formation depuis novembre 2009

une journée au Parlement européen
mardi 15 décembre 2009, bravant les grèves 
de rEr et le froid, 28 salariés et encadrants 
de l’association Espaces, accompagnés de 
2 membres de l’un des conseils de quartier 
de Paris 14e, se sont rendus à strasbourg 
pour une journée mémorable. Parrainée par 
marielle de sarnez, députée européenne, 
cette journée était destinée à faire visiter le 
Parlement européen aux salariés d’Espaces 
dans le cadre de l’Atelier temps libre. 

une conférence, sympathiquement dynami-
que, dirigée par un député grec et la visite 
de l’hémicycle, ont permis à tous d’avoir une 
idée plus concrète du fonctionnement de no-
tre Parlement. Après un déjeuner au restau-
rant du Parlement, la journée s’est poursui-
vie par une visite de strasbourg en bateau 
mouche sur l’Ile et ses écluses, du quartier 
typique de la Petite France sans oublier de 
faire un tour par le traditionnel marché de 

noël et la cathédrale.

Ce fut une bien agréable 
façon de terminer l’année 
pour tous les participants, 
qui tiennent à remercier 
marielle de sarnez ainsi 
que ses assistantes.

Christiane Chetrit,  

Conseil de quartier 

Lire tout au long du journal les ate-
liers d’écriture sur ce sujet.

Des salariés d’Espaces 
en visite au Parlement 
européen à Strasbourg.

Visite à Strasbourg

Atelier d’écriture

Atelier temps libre

Une équipe  
de football à Espaces !
suite à la demande croissante susci-
tée par nos éco-cantonniers et grâce 
à l’appui de l’association Afodas, et 
plus particulièrement de son directeur 
Yohan bertin, l’équipe de football 
d’Espaces a été lancée le 22 avril 
2010 au stade de boulogne-billan-
court et intégrera prochainement le 
championnat de football solidaire. 

Le football est un formidable sup-
port pour lutter contre l’isolement 
social, fondé sur le respect des 
règles, des autres, de soi. C’est un 
sport collectif qui tient une place 
importante dans notre société.
L’objectif de cette nouvelle activité, 
derrière ses vertus fédératrices et 
préventives (santé), est d’amener le 
public en insertion à s’intégrer dans 
un groupe en action, afin de créer 
des liens et une solidarité et amener 
chacun à se construire avec l’aide 
des autres, à retrouver un ensemble 
de valeurs, un équilibre de vie. Ainsi 
soutenus, ils pourront redevenir 
acteurs de leurs projets. 

Abdelkarim Mansouri

Atelier temps libre

Il était 19 h. t., C., F., J. et moi, avons 
pris le chemin du retour vers la 
gare. on n’était pas sûrs du chemin, 
on a vu un gentil couple, on leur a 
demandé le chemin de la gare, on 
a suivi les instructions mais t. a dit 
qu’il fallait qu’on tourne à gauche. on 
a fini par demander à une personne 
âgée qui nous a fait faire un détour. 
on était perdu. Alors on a rencontré 
une jeune femme à vélo qui nous 
a dit d’aller tout droit. On a fini par 
retrouver le chemin de la gare. t., 
C., F., J. et moi, on était contents : 
on n’était pas en retard ! on a pris le 
train pour gare de l’Est.

Sabine Morvan
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La santé en question
santé

depuis 2009, Espaces travaille en parte-
nariat avec le réseau de santé Accès aux 
soins, aux droits et à l’éducation à la santé 
(AsdEs), avec pour double objectif de :
•  faciliter l’accès aux soins des salariés de 

l’association par une orientation vers le ré-
seau, pour une prise en charge médicale, 
sociale, psychologique…

•  organiser 3 ateliers par an sur la santé, pour 
la prévention et l’éducation à la santé.

Les thématiques des ateliers ont été défi-
nies par 60 % des salariés d’Espaces qui ont  
répondu au questionnaire relayé par les en-
cadrants. 4 thèmes ont été choisi :
•  le bien-être au quotidien ; 
•  le parcours de soins coordonnés ; 

•  l’alimentation et petit 
budget ;

•  l’usage d’alcool et de 
drogues illicites. 

Le 1er atelier s’est déroulé en janvier, avec un 
bilan très positif : « les 8 salariés présents 
ont bien participé, ils étaient demandeurs 
d’échanges et d’informations, l’écoute mu-
tuelle était réelle » a rapporté le docteur 
sophie Emmery, coordinatrice du réseau. 
Le 2e atelier programmé en mars a été co-
animé par l’assistante sociale du réseau et 
la déléguée sociale de la Caisse primaire 
d’assurance maladie (CPAm), sur le thème 
du parcours de soins coordonnés.

Marie-Pierre Hervo

Visite à StrasbourgAtelier d’écriture
ballade dans la ville : super. marché de noël : 
splendide. Par contre voici ma lettre au Père 
noël du Parlement !
très cher Père noël, on a le droit de rêver, ne 
PourrIEZ-Vous PAs tIrEr dE VotrE 
HottE quelques minutes consacrés aux sorts 
des sans domiciles Fixes européens, hélas, 
bien nombreux ? nos représentants s’intéres-
sent-ils à nous? si oui, quels moyens à l’échelle 
de l’Europe, et quels moyens pour chaque nation 
représentée pour l’accès au logement et au tra-
vail, droit inaliénable ? Quelles structures vérita-
bles pour nous accueillir ? si nous sommes sans 
domicile, sommes-nous aussi ou deviendrons 
nous aussi sans droits Fixes ! Et ballotés au gré 
des décisions politiques ? Et devons-nous nous 
considérer comme les Aliens de demain, voir les 
nouveaux aliénés ! devrons-nous nous constituer 

en nation nomade au sein de l’Europe afin d’être 
reconnus comme citoyens européens à part en-
tière ! malheureusement la réponse du député 
grec qui nous a présenté les Commissions fut : 
« Ceci n’est pas à l’ordre du jour au Parlement et 
reste toujours sous la tutelle des états ».

Serge Besnard

un repas au Parlement européen nous fait dé-
couvrir un moment de partage inoubliable. Il 
nous rappelle à quel point de bien manger peut 
embellir une journée. Il fut gustatif et festif.
sans télévision ni besoin autour, simplement 
parler, débattre, rire, échanger, avec une pen-
sée, un respect envers ceux qui l’ont préparé.
Ceci, de nos jours, devient rare !
Un art, un repos… et ça ? !

Thomas Combalie

L’association nationale des 
acteurs du Chantier-école 
est un des réseaux très ac-
tif auquel Espaces est ad-
hérente depuis de longues 

années. Alexandre Wolff, directeur technique, y 
représente Espaces en qualité d’administrateur 
de l’association régionale Ile-de-France. 

Ce réseau permet des échanges de pratiques, 
des formations, aide ses adhérents à monter des 
projets comme les chantiers SNCF… Chantier-
école représente les chantiers d’insertion au ni-
veau des instances administratives et politiques 
régionales et nationales au côté de notre autre 
fédération plus généraliste, la Fnars. 

Le réseau tenait ses 6e rencontres nationales 
les 4 et 5 mars 2010 à nantes sur le thème 
« Chantier-école, espace d’expérimentations 
permanentes ». 

Elles furent un moment très important 
d’échanges et d’informations sur les différents 
enjeux rencontrés quotidiennement par Espa-
ces. L’association a pu découvrir par exemple 
le travail extrêmement pointu développé par 
la Communauté d’agglomération nantes mé-
tropole dans le cadre des clauses sociales in-
cluses systématiquement dans ses marchés 
publics.

Yann Fradin

www.chantierecole.org

Certif ié Iso 
9001 (gestion 
de la qualité) 
depuis mars 

2003, Adoma a complété sa dé-
marche d’amélioration par une 
certification de service et des 
orientations en matière de déve-
loppement durable. A cet effet, sa-
tisfaction des clients, respect des 
engagements de service, amélio-
ration du service rendu, maîtrise et 
limitation de l’impact des activités 
sur l’environnement, contribution 
sociale, sociétale et raisonnement 
en coût global, constituent les prin-
cipaux axes de sa politique qualité 
et environnementale orientée vers 
le développement durable.
Adoma héberge de nombreux sa-
lariés en insertion d’Espaces qui 
assurent l’entretien des espaces 
verts des résidences sociales du 
Val de seine.

Sophie Broussaud

www.adoma.fr

Adoma, une démarche 
qualité pour un  
développement durable

Espaces contribue 
à la lutte contre 
les discriminations 
à Clamart
dans le cadre d’un engagement 
régional pour une politique inté-
grée de lutte contre les discrimina-
tions en Ile-de-France, le Conseil 
régional d’Ile-de-France a retenu 
le projet du Centre d’information 
sur les droits des femmes et des 
familles (CIdFF) de Clamart qui vise 
à « favoriser la pleine citoyenneté, 
élaborer et diffuser les savoir-être 
et les savoir-faire face aux pratiques 
discriminatoires ». 
Le projet du CIdFF de Clamart est 
de mener des actions à visée pré-
ventive et éducative à destination 
des publics de structures travaillant 
sur le champ de l’insertion sociale 
et professionnelle et de conduire 
une réflexion avec ces structures. 
dans ce cadre, le CIdFF de Cla-
mart a sollicité 5 associations dont  
Espaces, notamment pour mettre 
en lumière les engagements asso-
ciatifs en réponse aux discrimina-
tions et pour élaborer un recueil de 
bonnes pratiques. 

Raphaël Capperon 

rencontres nationales de Chantier-école
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Et si on reparlait du logement social et des possibilités offertes  
aux personnes désirant s’y impliquer ? 
Le problème du logement en général et celui du logement social en particulier s’accentue d’année en année. 
Il suffit de parcourir le rapport 2010 de la fondation Abbé Pierre pour s’en persuader (lire article ci-dessous). Et 
pourtant, il existe des solutions pour les personnes souhaitant investir dans l’immobilier tout en aidant des 
personnes en difficulté en recherche d’un logement social.

Logement

le baIl à réhabIlItatIon : KésaKo ?
Vous confiez à une association (type Soli-
darités nouvelles pour le logement – snL 
92), à travers un acte notarié, un apparte-

ment nécessitant d’importants travaux de 
remise en conformité pour une durée de 
12 ans. L’association réalise ces travaux, 
puis loue l’appartement à des personnes 

en difficulté. Au terme 
du contrat, l’appartement 
vous est rendu libre et re-
mis en état. Cette solution 
d’aide aux plus démunis 
présente de nombreux 
avantages : 
•  le financement des 

travaux et leur suivi 
par l’association à qui 
vous avez confié votre  
appartement ;

•  la prise en compte des 
charges de copropriété, 
des taxes foncières et 
des frais de notaire ;

•  la gestion locative ; 

•  la possibilité de déduire le bien de l’ISF 
ou de déduire de vos impôts le montant 
des loyers non perçus durant le contrat.

mIse à dIsposItIon sImple
si l’appartement est en parfait état à sa 
mise à disposition de l’association (5 ans 
et plus), il n’est pas nécessaire d’établir 
un acte notarié. Les mêmes avantages 
sont octroyés que dans le bail à réha-
bilitation. 

Ces deux possibilités font partie d’un 
ensemble de solutions existant et dé-
pendant de l’implantation du bien en 
question.

Jacques Dubos

snL 92, 183 rue de suresnes, 92000 nanterre. Plus 
d’informations sur www.snl-union.org

Il existe des groupes locaux à boulogne-billancourt, 
Issy-les-Moulineaux, Meudon…

la sItuatIon du mal logement  
s’aggrave, et ce depuIs  
de nombreuses années
Il manque à l’heure actuelle environ 900 000 
logements, alors même qu’on compte envi-
ron 2 000 000 de logements vacants… 

Les villes de plus de 50 000 habitants 
ayant appliqué une taxe sur les loge-
ments vacants depuis plus de 5 ans ont 
vu le nombre de ces logements baisser 
sensiblement. A l’inverse le nombre de 
logements vacants a augmenté dans les 
villes ne pratiquant pas cette taxe.

Par ailleurs, le coût des loyers et des 
charges peut représenter jusqu’à 50 % du 
budget d’une famille précaire. Les loyers 
ont augmenté de 50 % en 10 ans, entraî-
nant une augmentation des loyers im-
payés : 480 000 impayés en 2009 contre 
289 000 impayés en 2002, ne témoignant 

pas d’un refus de payer mais d’une im-
possibilité à honorer les factures. A cela 
s’ajoute le nombre de ménages victimes 
de la précarité énergétique : flambée des 
prix de l’énergie, mauvaise qualité ther-
mique des logements…

Le mal-logement induit chez ceux qui le 
subissent des effets secondaires à court 
et long termes. Comment arriver à étudier 

dans des pièces mal isolées, où le nom-
bre d’occupants interdit toute intimité ?

Il y a grande urgence à remédier à toutes 
ces injustices en faisant du logement une 
priorité, à prendre en compte tant par les 
politiques que par les acteurs de la vie 
quotidienne.

JD

Plus d’informations sur www.fondation-abbe-pierre.fr

Une résidence de Seine Ouest Habitat entretenue  
par une équipe en chantier d’insertion d’Espaces.

Quelques réflexions sur le rapport 2010 de la fondation Abbé Pierre
Le 1er février 2010, la fondation Abbé Pierre a présenté son rapport annuel sur le mal-logement à la grande Halle 
de la Villette à Paris. 

Les chiffres du mal logement en France
3 500 000 personnes très mal logées ou non logées, dont : 100 000 sdF, 500 000 
privées de domicile personnel, 100 000 vivant dans des campings, 150 000 hébergées 
chez des tiers, 165 000 en structure d’hébergement, 2 000 000 vivant dans des condi-
tions très difficiles.

Et 6,6 millions de personnes en situation de réelle fragilité.

soit environ 10 000 000 de personnes ayant de gros problèmes de logement, quelques 
15 % de la population française !
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menée avec le soutien du Comité  
départemental du tourisme des Hauts-de- 
seine, du Conseil général des Hauts-
de-seine, du Conseil régional d’Ile-de-
France, de la diren Ile-de-France et de 
l’Agence de l’eau seine-normandie, cet-
te étude-action a pour double objectif :
•  d’étudier la faisabilité technique et finan-

cière de l’activité ; 
•  de réaliser des expérimentations grandeur 

nature sur la seine, permettant de nourrir 
l’étude technique et financière d’éléments 
concrets récoltés sur le terrain et d’éva-
luer ainsi l’intérêt suscité par ces activités 
auprès des habitants du Val de seine.

outre le souhait de créer de l’emploi local 
et notamment d’insertion, l’objectif du projet 
est d’offrir aux habitants du Val de seine :
•  un moyen de transport alternatif pour 

traverser la seine par le biais d’une mo-
bilité douce ;

•  un accès privilégié à la Seine, ses berges, 
aux infrastructures culturelles et sportives ;

•  une offre de loisirs orientée vers le fleu-
ve, inexistante jusqu’alors. 

un premier comité de pilotage, réunissant 
les partenaires de l’étude, s’est déroulé le 
10 décembre 2009 au Comité départe-
mental du tourisme des Hauts-de-seine, 
permettant de préciser et valider le conte-
nu et la feuille de route de l’étude-action.

dès juIllet 2010, espaces  
expérImente cette nouvelle  
actIvIté sur la seIne !
•  du vendredi 23 au dimanche 25 juillet, 

balades fluviales commentées autour 
des îles seguin et saint-germain, à la 
découverte du patrimoine naturel, archi-
tectural, culturel et paysager du fleuve 
et de ses rives. L’occasion de découvrir 
les aménagements en cours de la ZAC 
de l’île seguin et du quartier du trapèze 
à boulogne-billancourt, la protection de 
la ressource en eau et la biodiversité. 

•  le week-end du 18 et 19 septembre, 
expérimentation d’une navette fluviale 
permettant de relier les sites culturels 
du musée-Jardin Albert Khan à boulo-
gne-billancourt, le domaine national de 
saint-Cloud et le musée national de Cé-
ramique à sèvres lors des Journées du 
Patrimoine.

Ces expérimentations sont réalisées en 
partenariat avec l’association Au fil de 
l’eau qui pratique et développe ce type 
d’activité sur la marne depuis 1981 (Cf. 
L’écho-cantonnier n°35, septembre 2009, 
p.13). Au fil de l’eau apporte également à 
Espaces son expertise technique et éco-
nomique. une convention d’objectifs a été 
signée dans ce sens. 

Jean-Baptiste Le Corre et Mathilde Bérody

Contact à Espaces : Jean-baptiste Le Corre au 01 55 
64 13 40. Plus d’informations au fur et à mesure de 
l’expérimentation sur www.association-espaces.org 
rubrique Eau écologie urbaine et rubrique Agenda.

Dans le cadre de ses activités et à l’heure de la reconquête des berges de 
Seine par le Conseil général des Hauts-de-Seine (projet d’aménagement 
Vallée rive gauche) et du réaménagement des anciens terrains Renault 
par la Saem Val de Seine aménagement, Espaces réalise une étude-action 
sur un projet « Navigation douce et Passeur de rives ». Cette nouvelle 
activité génératrice d’emplois, notamment d’insertion, permettrait d’offrir 
au grand public une nouvelle offre de loisirs sur la Seine.

Balade sur un bateau d’Au fil de l’eau.

nature en ville

Paris lance  
son plan Biodiversité
A l’occasion de l’année mondiale de la 
biodiversité, la Ville de Paris, déjà signa-
taire de la charte de biodiversité (en 2004), 
a lancé son plan pour la préservation et 
le renforcement de la biodiversité dont 
l’objectif est de recenser les principales 
orientations de la Ville dans ce domaine 
en y associant les habitants grâce à une 
démarche participative. 

les berges de seIne
Les acteurs du territoire seront impliqués 
sur quatre sites pilotes choisis en fonction 
des enjeux écologiques majeurs qu’ils 
représentent. Les berges du bois de boulo-
gne, dont une grande partie est entretenue 
par Espaces, ont été choisies comme site 
pilote. 
des ateliers citoyens et des ateliers pro-
fessionnels seront organisés au cours de 
l’année. Les résultats d’inventaires et les 
propositions issues des ateliers seront mis 
en ligne sur le site internet sur lequel chacun 
pourra faire part de ses remarques.

Marie-Aimée Bariéty

www.biodiversite.paris.fr

domaine national de saint-Cloud

A Saint-Cloud, hécatombe  
de crapauds sur la RD985
Fin mars 2010, lors du redoux, c’est la 
migration des batraciens, au premier rang 
desquels les crapauds. Les lecteurs de 
L’écho-cantonnier peuvent suivre depuis 
près de dix ans (Cf. L’écho-cantonnier 
n°35, septembre 2009, p.14) l’important 
travail de protection réalisé à ce sujet par 
les membres du chantier de bénévoles  
Vivent les étangs de meudon qui a conduit 
à la fermeture définitive de la route des 
étangs pendant la période migratoire. 
Plus récemment, ce sont des inventai-
res réguliers qui sont réalisés le long des 
étangs de Ville-d’Avray et de Villeneuve 
(marnes-la-Coquette, domaine national 
de saint-Cloud). 
Fin mars 2010, nous avons pu relever 
plusieurs dizaines de crapauds adultes 
écrasés sur la route départementale de 
Paris à Versailles – qui coupe le parc de 
saint-Cloud entre saint-Cloud et Ville-
d’Avray – et la vallée du ru de Vaucresson. 
Espaces a immédiatement alerté les autori-
tés, mis en place un dispositif d’observation, 
afin de rechercher une solution pour les 
années à venir.

Yann Fradin

Du vendredi 23 au dimanche 25 juillet, 
balades fluviales commentées autour 

des îles seguin et saint-germain.

Samedi 18 et dimanche 19 septembre, 
expérimentation d’une navette fluviale 
entre boulogne-billancourt et sèvres.

Venez nombreux !

étude

Espaces se jette à l’eau !
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Les ouvrages de génie végétal  
en contrôle technique !
Depuis près de 15 ans, Espaces a opté pour une restauration des berges 
par des techniques de génie végétal. Ces techniques de protection et de 
restauration se font au moyen de végétaux : le principe consiste à com-
biner le système racinaire des végétaux pour maintenir les berges.

amélIorer les ouvrages exIstants
Le génie végétal est un aménagement 
vivant et évoluant dans le temps. Les 
végétaux, même locaux, doivent se fami-
liariser avec les conditions du site (terre, 
ensoleillement, force de courant, etc.). 

Cette année 2010 est placée sous le si-
gne du « contrôle technique » des ouvra-
ges existants. de nombreux ouvrages 
vont recevoir quelques réaménagements 
dans leur technique initiale. En effet, 
forte de son retour d’expérience depuis 
maintenant quelques années, Espaces 
modifie au fur et à mesure ses ouvrages 
dans le but d’une meilleure protection 
des berges. 

une grande partie de ces restaurations 
vont se dérouler sur les berges de seine. 
A l’affiche, vous pouvez découvrir trois 
grandes œuvres situées : 
•  sur la rive gauche de la Seine, sur le 

quai de stalingrad en aval du pont de 
billancourt ; 

•  sur l’île Saint-Germain au niveau de l’allée 
des Ponts ; 

•  sur la rive droite de la Seine, sur le quai du 
Quatre-septembre sous le pont de l’A13.

et en créer de nouveaux
dans un tout autre registre, vous pouvez 
découvrir un ouvrage de génie végétal 
aux étangs de Ville-d’Avray, sur le Vieil 
étang. Espaces y réalise actuellement 
son troisième aménagement. une nou-
velle réalisation est également program-
mée au mois de juin, en amont du pont de  
Puteaux, sur la rive droite de la seine.

Pour cette année 2010, pas moins de 10 
chantiers de génie végétal se dérouleront 
sur les berges de seine et sur le territoire du  
domaine national de saint-Cloud. nous vous 
invitons à découvrir ces ouvrages lors des 
nombreuses visites organisées par Espaces, 
ou par vous-mêmes. Les équipes d’Espaces 
se feront un plaisir de vous renseigner sur les 
principes du génie végétal…

Pierrick Cochard

Un ouvrage de génie végétal à Ville-d’Avray : à gauche pendant la réalisation,  
et à droite un an après.

Commandez les dépliants édités par Espaces à l’association au 01 55 64 13 40  

ou téléchargez-les sur son site Internet www.association-espaces.org

développement durable

Un nouveau pôle  
de ressource, Ekopolis
L’union régionale des CAuE* d’Ile-de-
France, l’Agence de l’environnement et de 
la maîtrise de l’énergie (Ademe), l’Agence 
régionale de l’environnement et de l’énergie 
(Arene), la direction régionale de l’environ-
nement (diren Ile-de-France), la direction 
régionale de l’équipement Ile-de-France 
(dreif) et la région Ile-de-France se sont 
associées pour créer Ekopolis, instance 
qui a pour ambition de devenir le pôle 
de ressources pour l’aménagement et la 
construction durables en Ile-de-France. 
Ekopolis a pour vocation de rassembler les 
acteurs concernés par l’aménagement et 
la construction afin de susciter et d’aider 
l’intégration d’une approche « développe-
ment durable » à leurs pratiques.

dans le cadre de cette plateforme, Clément 
rigot et sophie thollot, du CAuE 92, ont 
réalisé un très intéressant cahier de re-
tour d’expérience sur l’île de monsieur. Y 
sont présentées les actions menées par 
Espaces sur le site et expliqué comment 
ces actions, en travaillant sur les 3 piliers 
de l’environnement, du social et de l’éco-
nomie, s’inscrivent dans une démarche de 
développement durable.

Juliette Mac Aleese

* CAuE : Conseil d’architecture, d’urbanisme et d’en-
vironnement. 
Plus d’informations sur www.caue92.com
Plus d’informations sur www.ekopolis.fr

Le Rotary-club  
de Saint-Cloud récompense 
l’action d’Espaces
En septembre 2009, Yann Fradin, directeur 
général d’Espaces, a fait une conférence 
aux membres du rotary-club de saint-
Cloud sur l’action d’insertion par l’écologie 
urbaine que l’association mène depuis 15 
ans en Val de seine. A la suite de cette 
première rencontre, le 24 mars 2010, lors 
de son dîner mensuel, et en présence de 
Christiane Cabanel, première adjointe au 
maire de saint-Cloud en charge du dé-
veloppement durable, Jean-Luc Amargil, 
président du rotary-club de saint-Cloud, 
a remis le prix servir à Yann Fradin pour 
l’action de l’association. L’association re-
mercie les membres du club qui a décidé 
à cette occasion d’adhérer à Espaces.

Yann Fradin

Plus d’informations sur www.rotarysaintcloud.fr
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Csdd : le vélo et l’eau gagnent du terrain  
à sèvres

nouvelles des comités de développement durable

Le grand Paris  
à l’ordre du jour  
du C2d92
Le Conseil de développement durable 
des Hauts-de-seine a travaillé en 2009 et 
début 2010 sur le projet du grand Paris. 
thierry Hubert (titulaire), administrateur, et 
Yann Fradin (suppléant), directeur géné-
ral, y représentent Espaces et ont apporté 
des contributions significatives sur les su-
jets suivants : logement, mobilité, nature 
en ville (lors d’une intervention spécifi-
que) et emploi avec un focus sollicité sur 
l’économie sociale et solidaire. Le groupe 
de travail est présidé par bertrand Cuny, 
président de la fondation Léopold bellan et 
ancien maire de saint-Cloud, et le rappor-
teur en est bernard Lamy, architecte. 

YF

Contributions en ligne, rubrique écologie urbaine/
contributions sur www.association-espaces.org et www.
hauts-de-seine.net/cadre-de-vie/c2d92 

Le CLdd  
de saint-Cloud 
prépare l’agenda 21
Le Comité local de développement dura-
ble de Saint-Cloud passe au peigne fin 
depuis plusieurs mois l’ensemble des 
thématiques du développement durable 
(de l’eau et des déchets à l’action so-
ciale, en passant par la biodiversité, la 
vie animale et l’emploi…). Réunissant 40 
membres, des groupes de travail ont pu 
passer au crible et compléter le pré-dia-
gnostic extrêmement complet réalisé par 
la Ville avec l’aide du cabinet Etik-presse. 
suite à ce premier travail, le Forum 21 
ouvert à tous les Clodoaldiens l’enrichit 
encore à travers cinq ateliers : biodiver-
sité, réchauffement climatique, être hu-
main, solidarité, développement. 

Espaces, qui anime trois chantiers d’in-
sertion sur la commune, est citée dans 
de multiples actions et projets (transport 
hippomobile, entretien des berges de 
seine, espace naturel sensible des mi-
lons, biodiversité, talus ferroviaires, ru de 
Vaucresson, ru des Viris, création d’em-
ploi, insertion…). 

Yann Fradin représente Espaces au 
CLdd, avec marcel gbeboutin, Clodoal-
dien et encadrant à Espaces.

YF

Plus d’informations sur www.saintcloud.fr à la rubrique 
développement durable. 

Le talus des Milons à Saint-Cloud, 
un espace naturel sensible.

Le Comité sévrien de développement dura-
ble, auquel participe Yann Fradin, sévrien 
et directeur général d’Espaces, ainsi que 
plusieurs adhérents de l’association, a mis 
en place trois groupes de travail sur l’eau, le 
vélo, le relais d’informations développement 
durable, et une journée sur la biodiversité est 
prévue le 19 juin 2010. Le Csdd est animé 
par Pascale Flamant, conseillère municipale 
chargée du développement durable. Le site 
internet dédié aux ateliers consacre un es-
pace où sont accessibles tous les documents 
de travail, l’agenda des réunions et leurs 
comptes-rendus, ainsi qu’un forum de discus-
sion. A l’ordre du jour du groupe vélo animé 
par Yann Fradin : voie rive gauche de seine, 

parcs de stationnements vélos, mise en place 
des contresens cyclistes dans les rues à zone 
30, amélioration de la nouvelle piste cyclable 
du pont de Sèvres… Le groupe de travail eau 
animé par Anne-Claire gadenne recense les 
sources de sèvres et travaille à l’utilisation de 
la source saint-germain découverte dans le 
centre de sèvres (sous le marché) pour en fai-
re la meilleure utilisation (climatisation du col-
lège, fontaine devant la mairie et… rejoindre la 
seine). Le groupe de travail relais d’info animé 
par gabriel Carle prépare un questionnaire 
ciblé pour les habitants. sylvie menestrey y 
prépare la journée de la biodiversité. YF

Plus d’informations sur www.sevres-developpement-
durable.fr

Animal en ville

Analyse  
de « l’énergie cheval »
Equiterra est une association picarde qui 
promeut les utilisations modernes du che-
val de trait et à laquelle Espaces adhère. 
En partenariat avec l’Agence de l’envi-
ronnement et de la maîtrise de l’énergie 
(Ademe) et le Conseil régional de Picar-
die, Equiterra a mesuré l’impact écologi-
que du cheval de trait au travail afin de :
•  proposer une alternative écologique 

aux véhicules motorisés ; 
•  réduire les émissions de carbone ;
•  répondre aux besoins des collectivités 

et des entreprises, notamment en bais-
sant la taxe carbone.

l’empreInte écologIQue du cheval
Pour ce faire, Equiterra a remplacé pen-
dant 6 mois une collecte motorisée de 
verres par une collecte hippomobile, qui 
a permis d’émettre 35 % de gaz à effet de 
serre en moins ! Cette étude démontre que 
pour tout type de chantier hippomobile, 
l’empreinte écologique des chevaux est 
inférieure aux véhicules motorisés. Elle 
met également en évidence qu’une bonne 
alimentation des chevaux et la proximité 
entre l’écurie et le lieu de travail amélio-
rent considérablement les résultats.

Espaces s’intéresse de près à cette étu-
de qui valorise significativement l’activité 
hippomobile menée par l’association au 
domaine national de saint-Cloud depuis 
12 ans. 

Raphaël Capperon

Plus d’informations sur www.equiterra.fr

Au Domaine national de Saint-Cloud, 
travail de la terre avec un cheval de trait 
du chantier d’insertion d’Espaces.
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Les 3 pigeonniers de Clamart : bilan d’une année de gestion  
et d’entretien

Animal en ville

plus de naIssances  
Que d’œufs laIssés
En 2009, Espaces a observé sur chaque 
pigeonnier de Clamart un nombre plus 
important de naissances que d’œufs lais-
sés pour la naissance. Plusieurs facteurs 
peuvent expliquer ce constat :
•  d’après les scientifiques et l’Association 

espaces de rencontres entre les hom-
mes et les oiseaux (AErHo), il semble-
rait qu’un embryon d’environ 10 jours ou 
plus soit à un stade de développement 
où la stérilisation par secouage ne fonc-
tionne plus ;

•  avant de secouer un œuf, l’équipe du 
Jardin réalise une observation par trans-
parence de l’embryon. s’il s’avère que ce 
dernier est à un stade de développement 
important, l’équipe préfère ne pas le se-
couer car il n’y a actuellement aucun ré-
sultat scientifique validé démontrant l’im-
pact néfaste ou non de cette méthode 
sur les pigeons qui arriveraient tout de 
même à naître malgré le secouage ;

•  le plus souvent, l’équipe intervient tous 
les 10 jours, mais il arrive parfois que 
l’entretien et la stérilisation soient re-
poussés à 12 ou 13 jours. Ces quelques 
jours supplémentaires ont des consé-
quences sur l’évolution de la ma-
turité des embryons et de fait sur 
le nombre de naissances.

l’eau  
dans les pIgeonnIers
En 2009, Espaces a cessé de 
fournir de l’eau aux pigeons, et ce 
pour plusieurs raisons :
•  la présence d’eau dans les pi-

geonniers augmente considéra-
blement le taux d’humidité, qui 
peut entraîner des risques sani-
taires importants. Aussi, afin de 
limiter les risques de maladies, 
Espaces a arrêté de fournir de 
l’eau aux pigeons ;

•  la présence de fientes dans 
l’eau augmente également les 

risques sanitaires pour les pigeons. 
Pour éviter tout problème, il faudrait 
un entretien journalier des pigeon-
niers ;

•  enfin les pigeons ont de l’eau à dispo-
sition à proximité des pigeonniers (fon-
taine, bassins…). 

Ludivine Bourouf

du 22 septembre au 30 novembre 
2009, Espaces a contribué à l’opéra-
tion de science participative « étonnant 
automne », animée par natureparif. ob-
jectif de l’enquête : étudier les phéno-

mènes liés à l’automne en observant la 
chute des feuilles des arbres. Pour cela, 
les équipes des chantiers d’insertion 
du domaine national de saint-Cloud, 
de rueil-malmaison et des rigoles et 

étangs de Ville-d’Avray ont suivi une 
quinzaine d’arbres de dix espèces dif-
férentes. 

sur la durée de l’opération, ce sont plus 
de 1 000 arbres qui ont été observés 
dans toute l’Ile-de-France. Cette premiè-
re édition « étonnant automne » a mis en 
évidence le constat suivant : l’automne 
arriverait presque une semaine plus tôt 
en ville qu’à la campagne ! Cependant, 
des précautions sont prises quant à cette 
conclusion : d’après natureparif, il fau-
dra attendre la 2e édition de l’opération 
pour confirmer l’hypothèse et vérifier si 
d’autres facteurs comme la température 
ou encore la distribution des espèces ne 
sont pas à l’origine de ce résultat.

Alors rendez-vous à l’automne 2010 !
Marion Demesse

biodiversité

un « étonnant automne » à Espaces

L’équipe du Jardin solidaire de Clamart entretient les 3 pigeonniers de la 
Ville de Clamart, dans le cadre d’une convention avec la Ville. 

Entretien d’un pigeonnier à Clamart.
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berges de seine

Entre plantes rares et protégées
Au cours d’une balade sur les berges de Seine de la rive droite, puis 
sur l’île de Monsieur à Sèvres, Bruno Macé, l’agent de veille écologique 
d’Espaces a fait d’étonnantes découvertes. En voici un avant-goût…

berges de l’Ile de monsIeur  
à sèvres
observation de l’aristoloche (Aristolochia 
clematitis L.) et de la prêle des champs 
(Equisetum arvense L.), deux plantes 
typiques des berges qui réapparaissent 
malgré la destruction de leur milieu natu-
rel si leurs racines profondes sont épar-
gnées. Ceci a pu être observé suite au 
décapage des sols effectué lors des 
travaux de rénovation des berges par le 
Conseil général des Hauts-de-seine. 

berges du boIs de boulogne  
face à la passerelle de l’avre,  
à parIs 
observation de l’armoise des frères Verlot 
(Artemisia verlotiorum Lamotte) qui se 
différencie de l’armoise commune (Arte-
misia vulgaris L.) à ses lobes de feuilles 
étroits et à ses stations très étalées et 
denses. on l’observe régulièrement dans 
les départements de la petite couronne 
urbaine.

berges du boIs de boulogne 
entre le barrage de suresnes  
et le pont de puteaux, à parIs
observation de la cardamine impatiente 
(Cardamine impatiens L.) déjà observée 
par Paris nature et par Espaces sur les 
berges d’Issy-les-moulineaux.

berges du petIt bras  
en aval du pont de bIllancourt  
à Issy-les-moulIneaux
observation de la deuxième station de 
cardamine impatiente (Cardamine impa-
tiens L.), une espèce des bois humides, 
protégée en Ile-de-France, qui semble 
bien se plaire sur ces berges naturelles 
du petit bras de seine.

Bruno Macé

la cardamIne ImpatIens au cœur 
de la vallée rIve gauche
durant l’été 2007, une station de carda-
mine impatiente (Cardamine impatiens 
L.), a été découverte sur les berges de 
la Zac des bords de seine à Issy-les-
moulineaux. Cette espèce, protégée 
au niveau régional, est prise en compte 
dans le projet d’aménagement Vallée 
rive gauche qui propose des mesures 
de préservation de cette station. 
En juin 2009, une deuxième station de 
cardamine impatiente a été découverte 
sur les mêmes berges. Elle se développe 
sur un ouvrage de génie végétal réalisé 
par une équipe d’Espaces, preuve que 
les espèces « rares » n’attendent que de 
bonnes conditions pour proliférer. 

Marie-Aimée Bariéty

L’aristoloche 
clématite.

L’armoise  
des frères Verlot.

La cardamine 
impatiente.

La prêle  
des champs.

La Commission nationale de 
développement des chevaux territoriaux, 
dont Espaces est membre fondatrice, reçue 
début 2010 au Sénat par la Commission 
cheval présidée par le sénateur du Calvados 
Amboise Dupont. De gauche à droite :
Jean-Jacques Seité, débardeur 
professionnel ; Vincent Thomas, adjoint  
au directeur technique à Espaces ; Jean-
Claude Carretier, responsable de l’Atelier 
cheval du bois de Vincennes à la mairie de 
Paris ; Marion Lhote, déléguée nationale 
chevaux de trait de l’Institut Français du 
Cheval et de l’Equitation ; Lydia Mallet, 
directrice financière à la mairie de Trouville ; 
Sylvie Sagne, directrice des espaces verts 
de la Ville de Lyon ; Olivier Linot, directeur 
général des services à la mairie de Trouville.

Atelier d’écriture

Visite à Strasbourg

Le marché de noël de strasbourg était 
merveilleux avec le sapin de noël sur la 
place qui faisait 12 mètres environ et la 
cathédrale gothique juste derrière qui était 
magnifique. Les gens étaient super adora-
bles avec nous. Ils nous ont proposé plein 
de beaux souvenirs : des cathédrales mi-
niatures, des petites maisons le long des 
berges, des cristaux avec les signes astro-
logiques sur des socles lumineux, des ba-
teaux… les décorations sur les cabanes, 
les guirlandes, les illuminations.

Le marché de noël était sur plusieurs pla-
ces comme la place Kléber, la plus connue. 
Certaines personnes étaient déguisées 
comme ceux qui vendaient des souvenirs. 
toute la ville était décorée de lampes lu-
mineuses, même les petites ruelles. Il y 
avait des difficultés à circuler parmi les 
nombreux tramways. J’étais accompagné 
d’autres personnes et on a passé un mo-
ment inoubliable et très magnifique. On a 
vécu à la température des strasbourgeois 
et j’avoue que l’hiver est dur pour eux. Je 
pense à eux.

Christopher Campos
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monde

Le Japon s’invite  
sur les Jardins 
de l’espoir 
Kawa. on l’appelle Kawa. Ça ne 
dérange pas Kiyomasa (son vrai 
prénom) qu’on l’appelle Kawa. Il dit 
en riant que c’est plus facile pour 
les Français de l’appeler comme 
ça, qu’il est habitué, que ça ne lui 
paraît ni péjoratif ni ridicule. Ça le 
ferait plutôt rire de nous qu’autre 
chose. Ça le ferait même presque 
autant rire que quand il nous entend 
employer le mot « zen » à tout bout 
de champ. 

Kawa est arrivé sur les Jardins de 
l’espoir un beau jour du mois d’août. 
Il en est resté tout ébloui, et ce n’était 
pas uniquement le soleil. son as-
sistante sociale de Vanves lui avait 
recommandé les jardins solidaires 
sans être entièrement sûre d’elle. un 
intellectuel ? Après tout, pourquoi 
pas. Kawa, ex-correspondant de 
presse travaillant en France pour 
le Japon, a traversé des moments 
difficiles : chômage, difficultés fami-
liales, passages dépressifs, etc., et 
a été acculé au rsA. 

En découvrant les Jardins de l’es-
poir, Kawa a eu une sorte de satori 
(éveil spirituel dans le bouddhisme 
zen) et s’est empressé d’en parler 
sur son blog. Ainsi, des Japonais 
par milliers connaissent maintenant 
Espaces, une association qui donne 
du travail aux plus démunis et ac-
cueille des personnes en difficulté 
sur des jardins en plein tissu urbain. 
Kawa affirme que ça pourrait leur 
donner des idées et qu’on pourrait 
servir d’exemple. 

n.b. Aujourd’hui Kawa, qui est dé-
cidément très zen, recommence 
à écrire (piges pour un éditeur) et 
travaille sur un projet de festival 
cinématographique japonais avec la 
Pagode (cinéma à Paris). des pro-
jets qui ne sont pour lui absolument 
pas incompatibles avec un emploi 
en Contrat unique d’insertion (CuI) 
sur l’aménagement du futur jardin 
d’Issy-les-moulineaux pour lequel 
il a postulé (lire p.5). 

Claude Bonvarlet

Les Jardins en fête !
Animations

Jardins

les portes ouvertes aux jardIns, 
l’occasIon de se rencontrer
Vendredi 28 mai, le Jardin solidaire de  
Clamart ouvre ses portes aux intervenants 
sociaux et partenaires techniques à partir 
de 12 h. Cette journée annuelle permet aux 
nombreux partenaires qui participent à la 
réussite du Jardin de se retrouver, de faire 
connaissance, de profiter d’un repas à l’om-
bre d’arbres fruitiers… et de passer du temps 
avec les salariés du Jardin et les permanents 
d’Espaces qui contribuent également au dé-
veloppement du Jardin. 

La porte ouverte des Jardins de l’espoir, ha-
bituellement programmée en mai, se dérou-
lera au mois de septembre à l’occasion des 
10 ans des Jardins (lire ci-dessous).

les repas de QuartIer fêtent  
l’arrIvée de l’été
Comme chaque année, venez nom-
breux aux repas de quartier organisés 
sur les jardins : dimanche 27 juin au 
Jardin solidaire de Clamart à partir 
de 12 h et lundi 21 juin aux Jardins 
de l’espoir de Meudon-la-Forêt, à 
partir de 19 h. musique et nombreu-
ses animations sont au programme. 
Aapportez un plat que vous souhaitez 
partager, et découvrez les nombreu-
ses spécialités maison !

les 10 ans des jardIns  
de l’espoIr se préparent
depuis maintenant 10 ans, au cœur 
de meudon-la-Forêt, les Jardins de 
l’espoir offrent un bel espace aux ri-
verains, aux personnes en difficulté, 

aux amoureux du jardinage… Créés par  
Espaces en 2000 avec le soutien de la Ville 
de meudon et le Conseil général des Hauts-
de-seine, ces jardins, chantier d’insertion, 
terre d’échanges, lieu d’accompagnement 
social et professionnel, œuvrent au bien-
être de tous.

Aussi, pour fêter ces 10 ans d’existence, 
l’association organise avec la Ville de meu-
don cet évènement qui se déroulera du 
mercredi 22 au samedi 25 septembre. 
Chaque journée sera marquée par des ani-
mations et forums sur le thème du jardinage 
et de la solidarité. Le programme détaillé 
de cette grande fête sera très largement 
diffusé à partir du mois de juillet. réservez 
dès à présent ces dates. Les jardins vous 
attendent nombreux !

Claire Dubos et Mathilde Bérody

Visite à StrasbourgAtelier d’écriture

Lors de la visite à stras’ toute forme de stress 
s’éclipsa une fois les pieds sur la terre promise. 
Alors j’étais de mille joies, plutôt un grand ouf 
pour ce nouvel horizon structuré d’antiquité et 
de constructions gothiques. 
J’étais attiré par l’odeur alléchante des fameu-
ses tartes alsaciennes appelées « flammen-
kuche ». Eh bien, à la mémoire du bas rhin, 
mangeons à volonté et aussi les bretzels avec 
trois grands yeux ! Pendant que sonnaient les 
cloches, nous nous sommes dirigés vers le 
Parlement européen pour manger. Comme 
nous dit Karim : « C’est l’heure du repas ! ». 
Alors nous y voilà, accueil chaleureux, service 
parfait, spécialités typiques.

Jacques Varlet

strasbourg est une ville pittoresque et origi-
nale pour sa cathédrale, centre de rencontres 
de tous les touristes et visiteurs et on ne peut 
pas oublier le grand arbre de noël et les jolies 
maisons. C’est surtout une ville très froide !
Estransburgo es una ciudad pitoresca y original 
con su catedral, punto de encuentro de todos 
los turistas y visitores y no podemos olvidar el 
gran arbol de navidad. Y sus casas que son muy 
lindas. Sobre todo es una ciudad muy fría !

Enrique Guerra

on a été visiter strasbourg et le marché de 
noël qui est grand et beau. 
on est retourné à la gare, d’autres se sont per-
dus dans la ville.

Fabien Fayaud

Repas de quartier en juin 2009 aux Jardins 
de l’espoir de Meudon-la-Forêt.

A vos agendas !
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journée mondIale des zones  
humIdes sur les berges de seIne
Espaces a participé pour la 3e année 
consécutive à la Journée mondiale des 
zones humides en sensibilisant le public 
aux enjeux qu’elles représentent. L’ani-
mateur eau a animé une visite sur les 
berges du bois de boulogne à la décou-
verte d’une des dernières berges natu-
relles de Paris. La gestion différenciée 
d’Espaces, la gestion de l’eau en seine, 
avec une pointe de culture historique via 
la pompe à feu de bagatelle, furent la clé 
de cette visite découverte réussie. 

semaIne sans pestIcIdes
Encore en 2008, la France était le 1er 
consommateur européen de pesticides 

avec plus de 78 000 tonnes de substan-
ces actives. or 1 gramme de pesticides 
peut entraîner une pollution sur 10 Km 
de cours d’eau. C’est donc tout naturel-
lement que l’animateur eau a orienté son 
animation des Jardins de l’inf’eau sur les 
nombreuses méthodes alternatives éco-
logiques de jardinage mises en œuvre 
par Espaces sur les jardins solidaires. 
Cette animation fut accompagnée d’une 
visite du chantier de maraîchage biolo-
gique à rueil-malmaison, dont les pro-
ductions de fruits et légumes alimentent 
l’épicerie sociale de la Ville. bel exemple 
de développement durable alliant à la 
fois les piliers environnemental, social et 
économique (lire p.19).

Mickaël Monchicourt

Jardins

des nouveaux projets de jardins !
Atelier de jardinage solidaire Animal en ville

depuis plusieurs mois, Claude bonvarlet, 
responsable de l’Atelier de jardinage soli-
daire, s’est rapproché de l’élan retrouvé, 
association reconnue d’utilité publique 
dont l’objet est la réinsertion des person-
nes en situation de handicap psychique. 

une convention de partenariat est 
aujourd’hui en cours de finalisation afin 
de créer un service d’accompagnement 
et d’insertion par le jardinage solidaire 
et l’écologie. dans ce cadre, Espaces 
accueillera, durant la belle saison, des 
groupes de personnes en situation de 

handicap sur les jardins solidaires, ren-
forçant ainsi son action d’insertion des 
personnes en difficulté. 

Espaces augmente également son offre 
de dynamisation sociale et d’accueil des 
personnes en situation d’exclusion, no-
tamment en proposant la mise en place 
de permanences au Jardin solidaire de 
la résidence Adoma Jean-baptiste Clé-
ment à Clamart et au Jardin pédagogi-
que et scientifique du lycée Jean-Pierre  
Vernant à sèvres.

Raphaël Capperon

Ninette Supercat,  
la vedette de l’Atelier  
de jardinage solidaire
L’Atelier de jardinage solidaire a accueilli 
une nouvelle participante en 2009 au Jardin 
solidaire de Clamart. nommée ninette pour 
certains, Mimi ou Le Chat, pour d’autres… 
tous les éléments étaient réunis pour  
qu’elle décide de faire du Jardin sa maison : 
herbe à chat, petits rongeurs, caresses à 
foison… Il n’aura fallu que quelques mois 
pour admirer ses « timinou » : 5 magni-
fiques petits chatons, qui nous remplirent 
le cœur de petits bonheurs. 
merci à tous nos participants d’avoir pris 
soin d’eux, je pense notamment à Patricia 
et mikio, sans qui nous n’aurions pas pu 
les garder. Et merci encore à eux ainsi qu’à 
Federica et Houda d’avoir offert un toit à 
toute la petite famille. bonne continuation 
à mimi et ses p’tibidoux ! 

Sophie Chabut

Une participante de l’Atelier avec la vedette !

La Journée mondiale des zones humides 
et la semaine sans pesticides

Visite sur les berges de Seine du bois de Boulogne.

Espaces, lauréate 
des Trophées Idées 
92 – édition 2010 !
Le « trophées Idées 92 » est un concours 
organisé par le Conseil général des Hauts-
de-seine qui vise à soutenir les projets 
du département allant dans le sens d’un 
développement plus équilibré du territoire, 
et favoriser l’expérience et l’échange autour 
de ces projets.
Pour l’édition 2010, Espaces a présenté les 
actions menées dans le cadre de ses jar-
dins écologiques et solidaires (les Jardins 
de l’espoir et le Jardin solidaire de Clamart). 
Le 8 avril 2010, lors de la remise officielle 
des prix, Espaces s’est vue remettre le 
« prix spécial », récompense décernée 
par le jury, particulièrement intéressé par 
les différentes facettes des jardins animés 
par Espaces.
nous y reviendrons dans le prochain nu-
méro de L’écho-cantonnier.

RC

dans ce cadre, un reportage sur les jardins a été réalisé 
et est consultable sur le site www.planete92.net
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A l’occasion de 
cette manifesta-
tion, différents 
intervenants ont 
présenté leur fa-
çon de prendre 
en compte l’eau 
dans la compo-
sition de projets 
d ’ a m é n a g e -
ments urbains, 
de l’échelle de 
la maison indi-
viduelle à celle 
d’un quartier.

l’eau en vIlle
des paysagis-
tes, urbanistes 
et architectes ont 
abordé différen-
tes techniques 
alternatives de 
gestion des eaux pluviales et de ruisselle-
ment en ville. 

Ils ont montré comment de nombreux projets 
urbains permettent d’intégrer l’eau en ville et 
de compenser l’imperméabilisation des sols : 
des dispositifs de prise en charge de l’eau 
servent à limiter les débits de ruissellement, 
d’autres permettent de gérer les inondations 
temporaires, dépolluent les eaux avant leur 
infiltration, etc. 

Ces ouvrages techniques – noues urbaines, 
parkings, toitures végétalisées, parcs inon-
dables et autres – intègrent le paysage ur-
bain, notamment grâce à des cheminements 
à ciel ouvert qui rendent l’eau à nouveau vi-
sible. Ils permettent ainsi de changer peu à 
peu le regard culturel sur l’eau et la nature 
en ville.

la gestIon des eaux à la base nautIQue  
de l’île de monsIeur
La rencontre du 18 février s’est déroulée dans 
les locaux de la maison des associations 
de la base nautique de l’île de monsieur :  
François Kosciusko-morizet, maire de  
sèvres, a présenté ce site et la façon dont 

les eaux y sont gérées, tant pour l’arrosage 
du parc que pour les usages des sanitaires.

Espaces a contribué à cette journée en pré-
sentant le cadre géographique et hydraulique 
de l’île de monsieur, entre le ru de marivel à 
l’amont et le ru de Vaucresson à l’aval. Yann 
Fradin, directeur général d’Espaces, a mon-
tré l’importance de l’eau et des milieux aqua-
tiques sur ce territoire et présenté la gestion 
écologique du site réalisée par l’association 
dans le cadre de ses chantiers d’insertion.

présentatIon du sage
Cette journée a également permis à Espaces 
de présenter la réflexion sur l’opportunité d’un 
schéma d’aménagement et de gestion des 
eaux (sage) sur la seine centrale urbaine (Cf. 
L’écho-cantonnier n°36, janvier 2010, p.16) : 
Juliette mac Aleese, chargée de mission, a 
rappelé en quoi consiste un sage, quel ter-
ritoire est concerné par cette réflexion, quels 
en sont les grandes caractéristiques, et com-
ment se traduit un sage dans les documents 
d’urbanisme existant (scot* et PLu*).

JMA

* scot : schéma de cohérence territoriale

* Plu : Plan local d’urbanisme.

un enjeu  
majeur pour 
l’avenir : l’eau

Conférence à Ville-d’Avray Conférence avec le CAuE 92 sur l’île de monsieur à sèvres

De nombreuses animations 
ont été proposées lors de 
l’opération La Science se 
Livre, rendez-vous annuel 
organisé dans les bibliothè-
ques des Hauts-de-Seine 
pour mieux comprendre les 
problématiques liées à l’accès 
à l’eau. 

dans ce cadre et en partenariat 
avec la Ville de Ville-d’Avray, 
Espaces a réalisé le 30 janvier 
2010 une conférence sur la ges-
tion de l’eau et ses enjeux dans 
le Val de seine.

la gestIon de l’eau urbaIne 
L’association a d’abord présenté 
les grandes caractéristiques du 
bassin versant seine norman-
die dans lequel se situe Ville-
d’Avray. une description géné-
rale du territoire, des milieux 
naturels et des activités liées à 
l’eau a été faite, à l’échelle du 
bassin versant. A cette occasion, 
la réflexion sur le Sage Seine ur-
baine animée par Espaces a été 
présentée. 

L’accent a ensuite été mis sur 
la gestion de l’eau urbaine à  
Ville-d’Avray, tant pour les usa-
ges de l’homme que pour ceux 
de la nature, avec un zoom sur 
la gestion écologique de l’eau 
des étangs et des rigoles de  
Ville-d’Avray mené dans le ca-
dre du chantier d’insertion qui 
intervient sur le site. 

Les 25 participants ont manifesté 
un réel intérêt pour les thèmes 
exposés : des échanges fruc-
tueux ont eu lieu tout au long de 
la conférence et de nombreux 
exemples d’écogestes liés à l’eau 
ont été donnés, afin de montrer 
comment chaque particulier peut 
contribuer à préserver l’eau.

Juliette Mac Aleese  

et Mickaël Monchicourt

Animations et gouvernance

de l’échelle architecturale à la dimension 
urbaine, l’eau au cœur du projet
Le 18 février dernier, Espaces co-organisait avec le Conseil d’architecture, 
d’urbanisme et d’environnement (CAUE) des Hauts-de-Seine une journée d’in-
formation sur la gestion de l’eau en ville.

Conférence sur la gestion de l’eau à Ville-d’Avray le 30 janvier 2010.
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La concertation sur le projet 
d’aménagement Vallée rive gauche

Enquête publique Issy-les-moulineaux - meudon - sèves

Animations et gouvernance

Le projet d’aménagement Vallée rive 
gauche, dont le Conseil général des 
Hauts-de-seine est le maître d’ouvrage, 
s’intéresse aux 4,5 Km de berges qui 
s’étendent du périphérique parisien au 
pont de sèvres. Il concerne conjointement 
l’aménagement des berges de seine et 
le réaménagement de la route départe-
mentale 7 en boulevard urbain. Le projet  

prévoit 10 séquences paysagères inté-
grant la reprise des berges, une prome-
nade pour les piétons et les cyclistes, 
l’aménagement des espaces publics lais-
sés libres par la démolition de bâtiments, 
la rétention et l’infiltration des eaux pluvia-
les, la reprise et l’intégration de la voirie.

L’enquête publique concernant ce projet 
s’est déroulée entre le 5 janvier et le 5 
février 2010. dans sa note de contribu-
tion, Espaces a attiré l’attention du com-
missaire enquêteur sur différents points 
concernant les principes d’aménage-
ment de ce territoire, que ses équipes 
entretiennent écologiquement depuis 15 
ans. L’association se réjouit que le pro-
jet aille dans le sens de la végétalisation 
mais il lui semble qu’il pourrait être plus 
ambitieux sur la renaturation des berges. 
En effet, l’usage des techniques de génie 
végétal n’est prévu que de façon limitée, 
le projet intégrant surtout des techniques 

mixtes voire des techniques civiles telles 
que le battage de palplanche. 

Espaces a organisé le 21 janvier 2010 une 
réunion pour les adhérents au cours de la-
quelle le projet d’aménagement a été pré-
senté. Les adhérents d’Espaces ont une 
connaissance pointue du territoire. une 
bonne vingtaine d’entre eux ont débattu à 
ce sujet. Les échanges fructueux ont ali-
menté la contribution d’Espaces consulta-
ble sur le site internet de l’association. 

Espaces a aussi tenu à faire part de ses 
remarques sur les transports et circula-
tions. Elle a rappelé l’importance de la 
valorisation de la biodiversité, de la mé-
moire des lieux tant sur le plan historique 
que social et environnemental.

Marie-Aimée Bariéty

L’intégralité de la note de contribution est consultable 
sur www.association-espaces.org rubrique Eau écologie 
urbaine, Les contributions.

Réunion avec les adhérents  
d’Espaces sur le projet d’aménagement 
de la Vallée rive gauche.

dans le cadre de la convention d’objec-
tifs pour l’aménagement de l’avenue de 
Château-du-Loir et des espaces verts 
attenants unissant la Ville de Courbevoie 
et Espaces, l’association a commencé en 
septembre 2009 un travail de concertation 
auprès des Courbevoisiens (Cf. L’écho-
cantonnier n°36, janvier 2010, p.3). 

un travaIl allIant vIsItes,  
réunIons de concertatIons,  
conférences
•  de novembre 2009 à avril 2010, un cy-

cle de 6 visites d’espaces naturels dans 
les Hauts-de-seine pour les Courbe-
voisiens en partance de la gare de  
Courbevoie a été animé par Espaces ;

•  le 25 novembre 2009, organisation d’un dé-
bat-rencontre « Comment fédérer les initia-
tives dans le domaine de l’insertion par l’ac-
tivité économique sur le territoire ? » dans 

le cadre du mois de l’économie sociale et 
solidaire, dans les tous nouveaux locaux de 
la maison de l’emploi, de la formation et des 
entreprises rives de seine ;

•  les 27 et 28 janvier 2010, participation à 
l’espace Economie sociale et solidaire 
du carrefour de l’emploi 2010 organisé 
par les villes de Courbevoie et bois- 
Colombes, en partenariat avec la mai-
son de l’emploi rives de seine.

des réunIons de travaIl 
•  rencontres des entreprises, à l’automne 

009, désirant répondre au marché passé 
par la Ville de Courbevoie pour la maîtrise 
d’œuvre de l’aménagement de l’avenue et 
du square de Château-du-Loir ;

•  comité de pilotage du projet animé le 14 
janvier 2010 en présence de Jacques 
Kossowski, maire de Courbevoie, de ses 
adjoints et de rb & Cie architectes paysa-

gistes, le maître d’œuvre du projet choisi 
fin 2009 par la Ville, avec présentation de 
l’ensemble des actions menées dans le 
cadre du projet depuis le lancement de la 
concertation ;

•  réunion de travail le 19 janvier 2010 
entre le Conseil général des Hauts-
de-seine, l’entreprise Fayolle et de rb 
& Cie, et réunion de présentation le 9 
mars 2010 de la 1re phase d’aménage-
ment de l’avenue de Château-du-Loir 
par rb & Cie à la municipalité ;

•  le 7 avril 2010, présentation des ac-
tions menées par Espaces sur la Ville 
de Courbevoie lors de la réunion pu-
blique de présentation de la 1re pha-
se de l’aménagement de l’avenue de  
Château-du-Loir en présence de rb & Cie.

La concertation se poursuit activement…
Sophie Broussaud

Imaginons un jardin

Aménagement de l’avenue de Château-du-Loir à Courbevoie…  
un projet concerté qui avance
Le Conseil municipal de Courbevoie a décidé de signer en décembre 2010 la Charte régionale de la biodiversité 
des milieux naturels d’Ile-de-France, montrant la volonté de la Ville de s’engager dans ce domaine, notamment 
dans le cadre de l’action engagée avec Espaces.
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La mairie du 15e fête la semaine du développement durable
semaine du développement durable

la petIte ceInture ferrovIaIre 
15e-14e exposée dans le hall  
de la maIrIe
Espaces a réalisé une exposition sur la 
Petite ceinture ferroviaire 15e-14e, pré-
sentée dans le hall de la mairie du 31 
mars au 7 avril, en 7 grands thèmes : la 
reconquête paysagère, la biodiversité du 
site, la gestion écologique, les aménage-
ments en faveur de la biodiversité, l’orga-
nisation du chantier, l’action d’insertion, la 
sensibilisation du public. La semaine du 
développement durable a été inaugurée 

Animations et gouvernance

Les autres rendez-vous
Espaces a participé à un Carrefour des 

métiers à rueil-malmaison le 10 avril 

ainsi qu’au « salon rueil durable » les 

10 et 11 avril.

Yann Fradin, directeur général  

d’Espaces, a animé un débat sur la 

biodiversité au lycée michelet de Van-

ves le 10 avril lors du Festival de films 

environnementaux.

une visite s’est déroulée sur le talus 

des milons à saint-Cloud le 10 avril.

Du 31 mars au 7 avril, tous les acteurs du développement du-
rable du 15e arrondissement de Paris se sont réunis pour les 
Journées du développement durable. Espaces s’est pleinement 
associée à cet évènement.

projectIon du fIlm réalIsé  
sur la petIte ceInture de parIs
Le 31 mars à 17 h, Espaces a présenté aux 
habitants du 15e arrondissement de Paris le 
film réalisé par la SNCF sur la Petite cein-
ture de Paris et le court métrage « les éco-
los déterminés » réalisé par les salariés du 
chantier. Cette projection a été suivie d’une 

présentation 
sur les ac-
tions environ-
nementales 
et d’insertion 
menées par 
Espaces sur 
la Petite cein-
ture 15e-14e.

NOUVEAU
Le dépliant La Petite 
ceinture ferroviaire  
de Paris propose  
une découverte  
d’un site méconnu,  
un corridor écologique 
au cœur de la ville.

Ce dépliant 

est téléchargeable sur 

www.association-espaces.org

Stand sur le parvis de la mairie du 15e  
avec de nombreuses animations pour les enfants.

Fête des étangs 
de Meudon
Dimanche 28 mars 
2010, la 3e édition  
de la Fête des étangs, 
organisée par Espaces 
avec le concours  
de partenaires  
et d’associations, 
a attiré plus de 250 
personnes  
à la découverte  
de leurs « Merveilles 
et curiosités », thème 
de cette année. 

par Philippe goujon, maire du 15e, de-
vant l’exposition d’Espaces, en présence 
de Claire de Clermont-tonnerre, premiè-
re adjointe au maire au développement 
durable, le mercredi 31 mars à 18 h. 

anImatIon d’un stand sur le parvIs 
de la maIrIe
Espaces a animé, les mercredis 31 mars 
et 7 avril, un stand associant animations 
pédagogiques pour les grands et les pe-
tits autour du thème de la biodiversité de 
la Petite ceinture, et présentation des ac-
tions menées par Espaces sur le site de 
la Petite ceinture 15e-14e. L’occasion de 
diffuser en avant première 
le nouveau dépliant « La 
Petite ceinture ferroviaire 
15e-14e, un corridor écolo-
gique au cœur de la ville ». 

vIsItes guIdées  
de la petIte  
ceInture 15e 
très attendue, Espaces 
a ouvert les portes de la  
Petite ceinture 15e, habituel-
lement fermée au public, 
et animé 6 visites guidées 
tout au long du week-end 
de Pâques. Comme cha-
que année, ces visites ont 
rencontré un vif succès ! 

un grand merci à la mairie du 15e, et tout 
particulièrement à Claire de Clermont-
tonnerre, d’avoir permis à Espaces de 
s’associer à ce bel évènement.

Mathilde Bérody
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A l’occasion des élections au Conseil 
régional d’Ile-de-France, marc méry, 
président d’Espaces a écrit au pré-
sident Jean-Paul Huchon, aux vice- 
présidents et conseillers régionaux sor-
tants pour les remercier du soutien impor-
tant tout au long du mandat et des nou-
velles politiques dédiées mises en place 
(biodiversité, emplois-tremplin insertion 
en soutien à l’insertion par l’activité éco-
nomique, éducation à l’environnement au 
développement durable) et la rénovation 
de certaines politiques (emplois inser-
tion environnement, aide régionale aux 
structures d’insertion par l’économique). 
Espaces a également invité les candidats 
à venir sur les sites. Ces élections furent 
ainsi l’occasion et le plaisir de nombreu-
ses rencontres amicales. 

vIsItes des chantIers
Pour la liste « de l’oxygène pour l’Ile-
de-France » d’Alain dolium (modem), 
denis badré, sénateur-maire de Ville-
d’Avray, Chantal brault, première ad-
jointe au maire de sceaux et tête de 
liste des Hauts-de-seine, accompagnés 
de candidates et conseillères municipa-
les de Courbevoie, meudon et Issy-les- 
moulineaux sont venus partager le café 
avec les équipes berges de seine au pe-
tit-matin à Issy-les-moulineaux avant de 
faire une visite du chantier d’insertion. 
une visite organisée par Arnaud gharbi, 
salarié en insertion et candidat : 
heureuse première qu’un tel 
engagement citoyen d’un éco- 
cantonnier, que l’accueil sur une 
liste d’un salarié en insertion.

Pour la liste « une région pour 
tous, une région pour vous » de 
Jean-Paul Huchon (Ps-Prg), 
Jean Levain, conseiller régio-
nal sortant et Chavillois, ac-
compagné de muriel guenoux, 
conseillère d’arrondissement à 
la mairie du 17e arrondissement 
de Paris se sont rendus sur le 
chantier d’insertion du domaine 
national de saint-Cloud. 

Pour la liste « Europe écolo-
gie Ile-de-France » de Cécile  
Duflot, ce sont les candidat-e-

s des Hauts-de-seine Hélène gassin,  
François soulabaille, conseiller muni-
cipal de Clamart, et Vanessa Jérôme, 
conseillère communautaire à la Com-
munauté d’agglomération sud de seine 
qui sont venus sur le Jardin solidaire de 
Clamart. 

Pour la liste « Changer pour mieux vivre 
en Ile-de-France » de Valérie Pécresse 
(umP-nouveau Centre), Isabelle Lesens, 
administratrice, a présenté l’action d’Espa-
ces et notamment le projet de « naviga-
tion douce et passeur de rives » (lire p.11) 
lors d’un débat sur le transport fluvial au 
port de gennevilliers animé par Valérie  
Pécresse, en présence d’André santini, tête 
de liste Hauts-de-seine et député-maire 
d’Issy-les-moulineaux. En réponse au 
courrier de l’association, André santini lui a 
adressé un courrier de chaleureuses félici-
tations sur le travail accompli par Espaces.

Espaces tient à remercier tou-te-s les candi-
dat-e-s et élu-e-s pour leur soutien. L’associa-
tion félicite particulièrement Hélène gassin, 
élue vice-présidente chargée de l’envi-
ronnement, de l’agriculture et de l’éner-
gie et Philippe Kaltenbach, conseiller 
régional sortant et tête de liste de la liste 
Huchon dans les Hauts-de-seine, élu vi-
ce-président chargé des affaires interna-
tionales et européennes.

Yann Fradin

Animations et gouvernance

élections régionales

un soutien des élu-e-s du Conseil régional 
à l’action d’Espaces confirmé

sentier nature Auteuil-La muette

Quelles alternatives  
aux pesticides ? 
La Ville de Paris et 
Espaces s’engagent
La semaine pour les alternatives aux pes-
ticides est une initiative lancée en 2006 
et portée par l’Action citoyenne pour les 
alternatives aux pesticides (Acap) et le 
mouvement pour le droit et le respect des 
générations futures (mdrgF). Elle vise à 
sensibiliser le grand public et les pouvoirs 
politiques aux nuisances liées à l’usage des 
pesticides et des produits phytosanitaires 
(lire p.17). 

du 20 au 30 mars 2010, dans le cadre de 
l’année internationale de la biodiversité, cet 
événement a mis l’accent sur l’importance 
de la protection et de la préservation du 
vivant. A cette occasion, la Ville de Paris 
et Espaces ont organisé une conférence 
de presse et une visite du sentier nature 
du 16e arrondissement de Paris, un site 
exemplaire, géré écologiquement par des 
éco-cantonniers de l’association. 
Cette visite s’est déroulée en présence de 
Fabienne giboudeaux, adjointe au maire 
de Paris, chargée des espaces verts, d’élus 
des mairies d’arrondissement 15e et 16e, 
de nombreux représentants d’associations 
et journalistes. 

Raphaël Capperon

Pour en savoir plus sur la semaine pour les alternatives 
aux pesticides, voir le site Internet 
www.semaine-sans-pesticides.fr

Visite du sentier nature du 16e  
lors de la Semaine sans pesticides.

Visite de Muriel Guenoux, conseillère à Paris 17e, élue 
conseillère régionale et Jean Levain, ancien conseiller 
régional, sur le chantier d’insertion du Domaine national 
de Saint-Cloud.
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Pour la 2nde année consécutive, la fête 
de fin d’année a été organisée par un 
collectif de salariés permanents et de 
salariés en insertion pour que cette 
manifestation soit un réel moment de 
plaisir pour tous. 

Cette année, pour l’organi-
sation de la fête, Espaces 
a bénéficié d’un soutien 
financier de la Fondation 
de France dans le cadre 

de son appel à projet « réveillons de la 
solidarité ».

mercredi 23 décembre 2009, salariés, 
administrateurs et bénévoles d’Espaces 
se sont retrouvés le matin à boulogne-
billancourt pour une visite du Pavillon de 
la concertation animée par les membres 
de la saem Val de seine aménagement, 
et une visite des berges de seine animée 
par les encadrants d’Espaces.

Puis, tout ce petit monde s’est rassem-
blé le midi dans la salle polyvalente du 

Espaces et le Conseil général  
des Hauts-de-seine

Partenariat

espaces audIté 
Au printemps 2009, Patrick devedjian, 
président du Conseil général des Hauts-
de-seine, a mandaté la délégation éva-
luation des politiques et audit (depa) du 
Conseil général pour réaliser un audit 
d’Espaces, afin notamment de s’assurer 
du respect des conventions signées en-
tre l’association et le Conseil général.

A l’issue de cet audit, un plan d’actions a 
été arrêté afin de consolider le fonction-
nement d’Espaces et la lisibilité de son 
action auprès du Conseil général. Ce 
travail de qualité a également permis à 
l’association d’engager une réflexion de 
fond sur l’ensemble de ses activités et de 
leur mise en valeur. 

avenant à la conventIon-cadre
Parallèlement, un avenant à la conven-
tion-cadre (2006-2009) a été signé en 
janvier 2010 avec le Conseil général, 
prolongeant ainsi le partenariat jusqu’au 
31 décembre 2010. 

Cette convention prend en compte l’en-
tretien et la mise en valeur d’espaces 
naturels sensibles et l’insertion sociale 
et professionnelle des personnes en 
grande difficulté, notamment les alloca-
taires du rsA et des jeunes des Hauts-
de-seine (Cf. L’écho-cantonnier n°34, 
juillet 2009, p.17).

A cette occasion, la nouvelle direction 
de l’insertion par l’activité économique 
des compétences professionnelles et 
de l’emploi (dice), dirigée par Françoise  
Herbreteau et stéphane travert (directeur 
adjoint) a été désignée comme direction 
coordinatrice du partenariat Espaces/
Conseil général. La dice fait partie du 
pôle Attractivité emploi dirigé par nicolas 
Prego.

le conseIl général se mobIlIse 
sur l’économIe socIale et solIdaIre 
(ess)
suite à une rencontre à laquelle Espaces 
a participé fin 2009, les élus du Conseil 
général des Hauts-de-seine ont décidé 
de créer un groupe de travail sur l’Ess. 
Créé à l’initiative de Jean sarkozy, pré-
sident du groupe de la majorité, odile 
Fourcade, conseillère générale de saint-
Cloud déléguée au développement dura-
ble et Vincent gazeilles, conseiller géné-
ral de Clamart, le groupe s’est réuni pour 
la 1re réunion mensuelle le 8 février 2010, 
réunissant 16 conseillers généraux issus 
de l’ensemble des groupes politiques du 
Conseil général. 

Le groupe de travail a pour objectif de 
faire un 1er état des lieux de l’Ess dans 
les Hauts-de-seine et de construire un 
programme d’actions dans ce domaine.

Raphaël Capperon et Yann Fradin

Vie de l’association

Accord d’entreprise - élection délégués du personnel

Vie sociale active à Espaces
La direction d’Espaces et les syndicats synami-CFdt et Cgt ont signé un nouvel 
accord d’entreprise le 25 janvier 2010. Celui-ci prend le relais du précédent accord 
signé en février 2000. Espaces ne disposant pas de convention collective et participant 
à son élaboration via son syndicat d’employeur, le syndicat national des employeurs 
spécifiques d’insertion (Synesi), cet accord permet d’améliorer très sensiblement le 
cadre de travail des salariés et de régler nombre de spécificités inhérentes à tout 
collectif de travail, non prévues par le code du travail. 
Le 9 février 2010, les salariés du collège permanents ont largement élu pour deux 
ans la liste sma-CFdt qui s’est présentée : trois délégués du personnel titulaires 
(geneviève bove, Claire dubos, mickaël monchicourt) et trois suppléants (raphaël 
Capperon, Vanessa dupont, ghislaine moulard). malheureusement, aucune liste ne 
s’est présentée pour le collège des salariés en insertion. Espaces espère que cette 
absence n’est que momentanée. YF

La fête de fin 
d’année à Espaces,  
un événement  
pour les salariés

Les enfants en admiration devant 
le spectacle de marionnettes. 

Commandez les dépliants édités par Espaces à l’association au 01 55 64 13 40  

ou téléchargez-les sur son site Internet www.association-espaces.org
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Forum du pont de sèvres, bien décorée, 
accueilli par le groupe musical de l’Atelier 
musique d’Espaces animé par Julien Van 
dorpe, encadrant. Le déjeuner et l’après-
midi ont été rythmés par des animations 
musicales de Jean storez de l’association 
Jeanim et thierry Henocq, agent d’envi-
ronnement, des contes et spectacles de 
marionnettes… Le stand de maquillage 
animé par Claude bonnor et Jane Hen-
nessy a fait la joie des enfants. 

Cette journée festive et bien remplie a 
rencontré un grand succès auprès des 
salariés et de l’équipe qui a préparé 
cette fête durant 4 mois, heureux de voir 
les enfants s’amuser et repartir avec de 
nombreux cadeaux, en cette veille de va-
cances de fin d’année qui changeait bien 
de l’ordinaire !

Claire Dubos

Vie de l’équipe permanente

du changement à la direction technique
Après neuf années en tant que direc-
teur technique de l’association Espa-
ces, Daniel Girardclos est parti en re-
traite fin décembre 2009. retraite bien 
méritée dans ses montagnes jurassien-
nes après de nombreuses années riches 
de multiples activités professionnelles 
et sociales. Homme de conviction et en-
gagé, daniel est un professionnel et un 
militant de l’insertion par l’activité écono-
mique tout comme il est un professionnel 
et un passionné éclairé de l’écologie ur-
baine. Fervent administrateur et vice-pré-
sident de Chantier-école Ile-de-France, 
il a choisi de participer à leurs activités 
depuis sa retraite active afin de continuer 
à apporter de l’aide aux personnes en 
difficulté à travers le réseau.

daniel a été l’artisan depuis janvier 2001 
de la mise en place et de la structuration 
de la direction technique de l’association 
telle qu’elle est organisée aujourd’hui. La 
création et le développement de l’unité 
Eau écologie urbaine sont notamment 
le symbole de sa détermination à diver-
sifier les champs d’activités techniques 
et d’ingénierie de l’association et à pro-
fessionnaliser toujours plus l’équipe. La 
professionnalisation régulière des enca-
drants techniques, particulièrement via 
la formation d’encadrant technique d’ac-
tivité d’insertion par l’économique (Etaie) 
depuis son origine en 2003, est égale-
ment un progrès majeur initié et défendu 
par daniel.

Pour ma part, j’ai le plaisir et l’honneur 
de lui « succéder » au poste de directeur 
technique après neuf ans de collabora-
tion et d’amitié, fructueuses en projets 
et réalisations, en coups de gueule, fous 
rires et émotions. émotions parfois dou-

loureuses lorsque nous avons perdus 
certains de nos collègues et amis. Je 
voudrais ici avoir une pensée toute par-
ticulière pour notre ami commun Yohann 
bédrine qui nous a quittés en 2007 et qui 
avait commencé l’aventure Espaces avec 
daniel et moi, puisque nous avons été re-
crutés tous les trois à l’aube de l’année 
2001 à quelques jours d’intervalle.

Pour accomplir ma mission dans le ca-
dre de mes nouvelles fonctions et pour 
encore faire progresser nos activités et 
améliorer nos pratiques je suis, bien en-
tendu, accompagné par toute l’équipe et 
tout particulièrement par Vincent thomas, 
mon adjoint, nouvellement nommé dans 
cette fonction mais ancien de l’associa-
tion et qui en connaît tous les rouages. 
Je le remercie ici encore une fois d’avoir 
souhaité me suivre dans la direction de 
l’équipe technique d’Espaces. La direc-
tion technique (dt) est une équipe dyna-
mique, motivée et professionnelle. Elle n’a 
de cesse d’avancer, d’innover, de progres-
ser et de s’améliorer dans le but d’appor-
ter le maximum aux salariés en insertion 
dans le cadre de leur activité profession-
nelle et de rendre de plus en plus naturel 
et écologique notre territoire. daniel était 
fier de son équipe et je le suis à mon tour. 
J’espère pouvoir continuer à faire évoluer 
la « dt » dans la ligne tracée par mon 
ancien directeur et ami. son savoir et ses 
connaissances multiples vont nous man-
quer. tout comme ses fameuses expres-
sions et maximes franc-comtoises.

bon ski – de fond – l’ami.
Alexandre Wolff

Vie de l’association

Isabelle Trinité, responsable du Jardin 
solidaire de Clamart, pose avec son diplôme 
de Clamartoise d’honneur décerné par la Ville 
de Clamart pour ses actions sur le Jardin.

Daniel Girardclos lors de la fête  
de fin d’année, fait ses adieux à Espaces.

Ci-dessus, visite du nouveau pont Renault 
reliant Boulogne-Billancourt et l’île Seguin.
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Partenariats privés et associatifs

depuis septembre 
2009, Espaces et 
la fondation steria 

(Cf. L’écho-cantonnier n°36, janvier 2010, 
p.14) travaillent de concert au projet de 
création et d’animation d’un espace infor-
matique dans les locaux de la direction 
de l’insertion et des ressources humai-
nes. Ce projet répond à la problémati-
que « comment permettre aux salariés 
en parcours d’insertion de s’approprier 
l’usage de l’outil informatique et progres-
ser ainsi dans leur autonomie ? ». 

Le soutien apporté par la fondation steria 
prend diverses formes complémentaires : 
•  un soutien financier permettant de 

connecter au réseau les 8 postes in-
formatiques, attribués par Ateliers sans 
frontière en novembre 2009, dans le ca-
dre de l’appel à projet Assoclic ;

•  un don de mobilier de bureau permet-
tant d’aménager l’espace informatique ;

•  un bénévolat de compétence porté par 
trois collaborateurs de steria qui ac-
compagnent Espaces dans le montage 
et l’animation du projet, dont marc bau-
dimont, le parrain du projet.

s’approprIer l’usage de l’outIl 
InformatIQue pour une plus grande 
autonomIe
Ce projet qui a pour vocation de per-
mettre aux salariés de l’association de 
s’approprier les usages numériques pour 
leurs projets personnels et profession-
nels, répond aux objectifs définis conjoin-
tement avec les collaborateurs de steria, 
à savoir : 
•  s’initier aux savoirs de base de l’outil 

informatique (allumer un PC, utiliser la 
souris…) et d’Internet (trouver une infor-
mation, remplir un formulaire…) ;

•  utiliser Internet à des fins pratiques (ré-
pondre aux offres d’emploi…) ;

•  communiquer par mail ;
•  utiliser le traitement de texte et les fi-

chiers de base informatique…

Plusieurs réunions de travail, animées 
depuis janvier 2010, ont permis de bien 
définir les orientations du projet. Suite 
à cette phase de diagnostic et d’évalua-
tion des besoins, il a été décidé de met-
tre en place un cycle de formation avec 
deux chantiers pilotes de l’association, 
en s’appuyant sur un prétexte concret et 
utile au salarié, la création d’un journal du 
chantier. des séances de formation par 
groupe de niveau se sont déroulées au 
mois d’avril, animées par deux collabo-
rateurs bénévoles de steria. Pour éviter 
une formation difficile et délicate, les bé-
névoles de steria ont utilisé le support 
blog pour cette formation.

et après ? 
Il est prévu de poursuivre cette phase 
de formation initiale par un ou deux ate-
liers par mois, permettant aux salariés 
de s’approprier le support blog journal 
et de manière plus globale l’outil infor-
matique dans le cadre de leur démar-
che d’insertion socio-professionnelle, 
d’accès aux droits et aux loisirs… D’ici 
les congés d’été, les chantiers pilote 
auront créé et actualisé des articles 
pour le journal de chantier, au travers 
de l’interface du blog. Au mois de sep-
tembre, si le retour d’expérience du 
premier cycle de formation est positif, 

la formation sera étendue à l’ensemble 
des chantiers d’Espaces. 

En plus de l’assistance à la mise en œuvre 
du projet et au démarrage de la formation, 
steria propose de faire appel à plusieurs 
bénévoles de la société pour assurer l’ani-
mation de l’espace informatique lors de 
son accès libre, par exemple de 12 h à 
14 h et le soir à partir de 18 h.

Dossier : Quand des partenaires privés et associatifs soutiennent la création et le développement de projets solidaires

Depuis quelques années Espaces travaille en étroite collaboration avec des associations, des entreprises et 
des fondations afin de pérenniser ses actions et développer de nouveaux projets. Cette tendance se renforçant, 
Espaces s’attache à développer ces nouvelles formes de partenariats qui viennent compléter les engagements 
de l’Etat et des collectivités. 
Nous avons souhaité dans ce dossier vous présenter les actions mises en œuvre en ce début d’année ou en projet, 
grâce au soutien de tous ces partenaires, et qui prennent différentes formes. 
Dossier réalisé par Mathilde Bérody

Partenariats financiers
Espaces s’attache à diversifier ses sources de financements en travaillant de plus 
en plus en lien avec le monde de l’entreprise pour l’aide à la création et au dévelop-
pement de projets. Le soutien de fonds privés est non négligeable puisqu’il inter-
vient principalement pour de l’aide à l’investissement alors que celui de l’état et des 
collectivités sert principalement au financement du fonctionnement.

Bénévolat de compétence
une nouvelle forme de bénévolat a 
fait son entrée au sein d’Espaces : le 
bénévolat de compétence. Cette forme 
particulière de bénévolat repose sur 
le transfert de compétences profes-
sionnelles ou personnelles vers une 
structure associative par le biais de 
salariés bénévoles intervenant sur leur 
temps personnel.

L’espace informatique à Espaces.

Partenariat financier et bénévolat de compétences

Un espace informatique pour tous ! Le fruit d’un travail commun avec la fondation Steria
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Pour la 2e année consécutive, Espaces 
s’est associée à la manifestation sportive 
de l’Eco-trail Ile-de-France, qui rassem-
ble chaque année près de 300 bénévoles 
et 4 000 coureurs.

Cette année, près de 75 salariés d’Espaces 
se sont mobilisés bénévolement samedi 20 
mars à différents postes de ravitaillement 
et de signaleurs aux départs et arrivés des 
courses, sur les sites de saint-Quentin en 
Yvelines, au parc de saint-Cloud et sur les 
quais de seine à Paris.

Et dix salariés ont défendu 
les couleurs d’Espaces au 

challenge entreprise de la course twin 
santé, réalisée en binôme sur un par-
cours de 18 Km du parc de saint-Cloud 
au pied de la tour Eiffel. 

Les fondations  
Société générale  
et Veolia environnement 
« aménagent » un local 
technique en bord de Seine

Espaces a sollicité en 
2009 les fondations 
société générale et 
Veolia environnement 
pour financer des tra-
vaux d’aménagement 

du local technique, situé 8 rue Hélène 
Loiret à meudon, loué par l’association 
depuis juillet 2009. une fois aménagé, 
ce local accueillera les trois équipes des 
chantiers d’insertion berges de seine 
et Coteaux berges aval, animés sur les 
communes de sèvres, meudon et Issy-
les-moulineaux

une 1re phase de travaux, comprenant 
d’importants travaux de nettoyage et des 
premiers aménagements, financée par 
le propriétaire du local, a permis à une 
équipe de s’installer dans les lieux au 
mois de mars. 

début avril, les deux fondations sollicitées 
nous ont confirmé leur soutien à la réalisa-
tion de la 2e phase de travaux nécessaire 
pour permettre l’installation des deux 
autres équipes prévue courant été 2010. 
Les travaux vont pouvoir débuter !

Quand des salariés  
de Ricoh apportent  
leur aide aux bénévoles 
des étangs de Meudon 

Pour la 3e année 
consécutive, ricoh 

a renouvelé son engagement au chantier 
« Vivent les étangs de meudon » animé 
par des bénévoles d’Espaces en parte-
nariat avec la Ville de meudon et l’Agen-
ce de l’eau seine-normandie. 

Jeudi 25 mars, une vingtaine de salariés 
de la société, armés de bottes et d’épui-
settes, ont prêté main forte aux bénévo-
les du chantier. toujours avec le même 
enthousiasme, ils ont arpenté les berges 
des étangs à l’affût des divers objets 
(plastiques, papiers, bouteilles et déchets 
flottants…) accumulés pendant l’hiver et 

procédé au nettoyage de deux barrages 
à feuilles, réalisés lors de l’opération de 
novembre 2008. 

Convaincu du bien fondé des actions  
menées sur les étangs, ricoh a décidé 
d’accorder une subvention au chantier. 

Partenariats privés et associatifs

Dossier : Quand des partenaires privés et associatifs soutiennent la création et le développement de projets solidaires

samedi 23 janvier 2010, 
une dizaine de salariés 
de la société d2-si, 

cabinet de conseil en nouvelles tech-
nologies spécialisé dans les marchés 
financiers situé à Suresnes, ont donné 4 
heures de leur temps libre à Espaces. 

malgré le temps brumeux de cette 
matinée, ils ont planté dans la bonne 
humeur deux haies champêtres sur le 
talus ferroviaire du Val d’or entretenu et 
aménagé par une équipe d’Espaces, en 
partenariat avec la direction régionale 
snCF Paris saint-Lazare et le Conseil 
régional d’Ile-de-France. 

une nouvelle opération est programmée 
en juin 2010.

D2-SI investit le talus  
du Val d’Or à Suresnes

Actions bénévoles 
d’entreprise
Espaces développe depuis quelques an-
nées des actions bénévoles d’entreprise 
ou « éco-chantier » sur les sites qu’elle 
entretient dans le cadre des chantiers 
d’insertion. des salariés d’entreprise 
se retrouvent encadrés, le temps d’une 
mission commune, par les salariés d’Es-
paces en situation d’insertion. L’occa-
sion pour deux mondes que tout semble 
opposer de se rencontrer !

Partenariat associatif

L’Eco-Trail Ile-de-France : un partenariat sportif et solidaire

Les bénévoles de Ricoh  
aux étangs de Meudon.

Partenariat financier Actions bénévoles d’entreprise
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La crue de 1910
Pascale dugat, délé-
guée générale de l’as-
sociation La seine en 
partage, dont Espaces 
est adhérente, a réa-
lisé un assez exhaustif 
recueil de cartes pos-

tales, mais aussi de documents d’époque, 
au fil de la Seine de 1910. De nombreuses 
photos de boulogne-billancourt, Issy-les- 
Moulineaux, Sèvres, Suresnes… notam-
ment cette photo de l’ancienne gare du 
bas-meudon (l’actuelle station du t2 meu-
don-sur-seine) dont les quais étaient sous 
l’eau, donnant une idée de la hauteur du 
fleuve. Un texte retraçant les crues antérieu-
res et les journées de cette fameuse grande 
crue centenale qui nous attend probable-
ment ouvre ce vaste panorama. Le livre est 
malheureusement épuisé mais il devrait se 
trouver dans votre bibliothèque municipale 
et est consultable à Espaces. Les photos 
sont pour une très grande partie téléchar-
geables sur le site de l’association… pour 
faire vous-même votre exposition.

Yann Fradin

La crue de 1910 au fil de la Seine. Texte de Pascale 
dugat. Editions La seine en partage. décembre 2009. 
182 pages. Impression couleur. Format 17,8 x 22,5. 
20 €. Epuisé. www.seineenpartage.fr 

Qu’est-ce  
qu’on fabrique ici ?

L’association 
La Fabrique, 
qui œuvre pour 
la mémoire, la 
réhabilitation 
et une nouvel-
le vie écono-

mique et sociale de l’ancienne fabrique de 
capsules (cartoucherie) gaupillat située au 
43 bis route de Vaugirard à meudon, vient 
d’éditer un très beau livret. 

Celui-ci, écrit par Anne monjaret et méla-
nie roustan, chercheures spécialistes de 
la mémoire industrielle, est issu des témoi-
gnages recueillis pendant deux ans auprès 
d’habitants du quartier et d’anciens salariés 
de la fabrique. 

de nombreuses photos illustrent ces paro-
les… Promenades dans l’usine et ses abords 
au fil de près de deux siècles d’histoires.

YF

Qu’est-ce qu’on fabrique ici ? L’usine gaupillat et le 
bas-meudon 1835-2009 de Anne monjaret et mélanie 
roustan. Editions La Fabrique. 2010. Impression cou-
leur. 72 pages. Format 14 x 21. 12 €. 

www.association-lafabrique.org 

Polar à épisodes 
dans le squat  
de la rue des Caves 
à sèvres

Luc blanchard, ad-
hérent de la première 
heure et ancien ad-
ministrateur d’Espa-
ces, actuel conseiller 
municipal de sèvres, 
nous livre un nou-
veau roman original, 
après Hirondelles sur 
le Web (Cf. L’écho-

cantonnier n°21, septembre 2005, p.26). 
Luc a d’abord écrit un premier manuscrit 
sur cette histoire mouvementée du centre 
de Sèvres qui fit battre le cœur de la ville 
pendant plus de 20 ans du début des an-
nées 70 au début des années 90 (http://
luc.blanchard.free.fr). 

Puis il a romancé cette histoire que l’on 
peut découvrir dans le premier tome 
d’Opération humide sorti fin 2009. Luc, 
qui vit depuis 35 ans en haut de ce quar-
tier et en connaît l’histoire des moindres 
pierres et courettes, comme celle des 
femmes et des hommes qui y ont vécu, 
nous y fait revivre les premières années 
du squat à travers une invraisemblable 
histoire policière. Prochain épisode à ne 
pas rater : fin 2010.

YF

opération humide 1. Le squat de la rue des Caves 
de Luc blanchard. Editions studiograph. 2009. 106 
pages. Format 15 x 23. ouvrage à commander sur 
www.lulu.com ou au cœur du quartier à studiograph 
www.studiograph.net 

sous les pavés la terre

a QuoI servent 
les sols ?
Ce livre aborde la 
question des sols ur-
bains et périurbains 
sous l’angle de dif-
férentes disciplines. 
Il s’adresse ainsi au 
grand public : il sou-
haite alerter chaque 

citoyen sur toute une série d’enjeux de so-
ciété liés aux sols urbains et périurbains.

Cet ouvrage s’adresse aussi à un public 
ciblé, celui des responsables locaux, des 
pouvoirs publics au sens large. Il vise 
à leur faire prendre conscience de ces 
enjeux, à leur donner des références uti-
les pour l’analyse et la gestion des sols 
urbains et périurbains, pour l’aménage-
ment du territoire.

Ce livre est constitué de 6 chapitres, les 2 
derniers montrent comment notre société 
veut trouver les moyens de retourner la 

situation en sa faveur en réhabilitant cer-
tains sols et en réintroduisant la nature en 
ville. des conclusions et des recomman-
dations sont dressées pour une meilleure 
connaissance et gestion des sols urbains 
et périurbains. Xavier marié (bureau d’étu-
de sol Paysage, magny-les-Hameaux), a 
participé à la rédaction du 5e chapitre : pour 
une nature plus présente en ville.

de plus, il a entre autres travaillé à 
l’aménagement de plusieurs cimetières 
à Courbevoie et Issy-les-moulineaux et 
est membre du groupement de maîtrise 
d’œuvre pour l’aménagement de l’avenue 
de Château-du-Loir à Courbevoie (lire 
p.19). Ces 2 aménagement constituent 
une opportunité pour mettre en place une 
démarche pilote afin d’appliquer le déve-
loppement durable de façon concrète 
dans la Ville de Courbevoie.

Sophie Broussaud

sous les pavés la terre, de Claude Cheverry et Chantal 
gascuel, édition omniscience, collection Ecrin, 2009, 
2008 pages, 93 illustrations, format 17 x 22,5, 25 €.
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Des réunions d’information collectives sont organisées chaque mois, de 9 h 45 à 11 h 30, afin 
de présenter l’association, les postes à pourvoir, les conditions de recrutement… A l’issue de 
cette réunion, des rendez-vous individuels peuvent être proposés aux personnes souhaitant 
postuler sur l’un de nos chantiers.
Dates des prochaines réunions : 
• Mercredi 12 mai 2010  • Mercredi 9 juin 2010  • Mercredi 7 juillet 2010
Vous pouvez vous inscrire à ces réunions en appelant Espaces au 01 55 64 13 40. 

Si vous avez des offres d’emploi à nous faire parvenir ou des contacts 
à nous proposer, n’hésitez pas à nous les envoyer : 

Catherine Signoret, directrice de l’insertion et des ressources humaines
Mèl : direction.insertion.rh@association-espaces.org

Tél. : 01 55 64 13 40

rendez-vous sur le site :  

vous y trouverez  

toutes les informations  

sur nos manifestations !

www.association-espaces.org

Devenez adhérent et soutenez l’action solidaire d’Espaces en étant acteur de votre territoire.

En adhérant, soutenez l’action de l’association et renforcez son audience auprès des pouvoirs publics.

NOM………………………………………………..  Prénom……………………………………….

Adresse………………………………………………………………………………………..

Code postal……………………………………… Ville………………………………………….

Tél. :………………………………………………… Portable :……………………………………

Fax :………………………………………………… Mèl :………………………………………..

Je paye mon adhésion et verse la somme de 8 € 
‘‘  ‘‘ et je fais un don de …………… €
 Total …………… €

Les nouveLLes adhésions reçues par espaces à partir du 1er novembre 2010 seront comptées pour L’année suivante. 

Une attestation permettant une déduction fiscale à hauteur de 66 % du don sera envoyée en cours d’année à chaque 
adhérent et/ou donateur. 

Date :………………………

Signature

Merci de retourner ce bulletin accompagné de votre chèque à Association ESPACES À l’attention du service Adhésion

45 bis route des Gardes 92190 MEUDON ou sur www.association-espaces.org par paiement en ligne

Espaces adhère
Espaces est membre de la Fédération nationale des 
associations de réinsertion sociale (Fnars), de l’As-
sociation nationale des acteurs du Chantier-école, 
du Syndicat national des employeurs spécifiques 
d’insertion (synési), du groupement régional d’anima-
tion et d’information sur la nature et l’environnement 
en Ile-de-France (graine), de territoires emplois 
environnement (tEE), du réseau économie sociale et 
environnement (rEsE) et des associations La seine 
en partage, L’Atelier-centre régional de ressources 
en économie sociale et solidaire d’Ile-de-France, 
natureparif, Equiterra, Arhyme.

Soutenez l’action solidaire et participez à la vie de votre territoire  
en adressant un don à l’association Espaces

Déduction : 66 % des impôts dans la limite de 20 % du revenu imposable
75 % pour l’ ISF (impôt sur la fortune)

Recrutement des salariés en insertion pour des postes  
d’éco-cantonniers, d’agents d’environnement et de jardiniers

Espaces dans la presse 
•  Rueil infos, janvier 2010 : le chantier 

d’insertion d’écologie urbaine des ser-
res théart et du parc Carrey de belle-
mare. « … six mois après son lancement, 
les résultats sont encourageants. Les sept 
participants embauchés ne manquent pas 
une journée de travail. »

•  Le Parisien, 27/01/10 : le parc recrute 
des chevaux [de trait]. « depuis 1998, 
l’association utilise des chevaux de trait 
dans le Domaine national de Saint-Cloud… 
stéphane, responsable du chantier à l’asso-
ciation, ne tarit pas d’éloges sur ces deux 
nouveaux collaborateurs. »

•  Courbevoie mag, février 2010 : an-
nonce d’une visite de la Ville de Cour-
bevoie. « L’association Espaces propose 
un samedi de découverte des espaces verts 
de la Ville bénéficiant d’une gestion écologi-
que… la balade se fait à vélo… »

•  Clamart infos, mars 2010 : l’associa-
tion Espaces et le Jardin solidaire de 
Clamart. « C’est sans doute le Jardin soli-
daire de la rue danton qui permet de mieux 
comprendre le travail d’Espaces… c’est un 
espace de rencontre et de partage… le but 
de ce jardin est aussi de renforcer le lien so-
cial et de lutter contre l’exclusion. »

•  Magazine de la région Ile-de-France, 
mars 2010 : la petite ceinture en chan-
tiers d’insertion. « Patrimoine ferroviaire et 
espace vert urbain singulier, la Petite ceinture 
de paris bénéficie depuis 2006 du travail de 6 
chantiers d’insertion. »

•  Hauts-de-Seine mag, mars-avril 2010 : 
article sur l’association. « réinsérer des 
personnes en situation précaire tout en contri-
buant à l’amélioration du cadre de vie, voilà le 
double objectif de l’association Espaces. »

bienvenue à
la direction technique
Frédéric Papouin, encadrant sur le chantier 
sentier nature 16e, berges de seine bois de 
boulogne ; Michel Miller, encadrant sur le 
chantier d’insertion théart-bellemare-rueil ; 
Aurélie Vagile, encadrante sur le chantier 
rigoles et étangs de Ville-d’Avray.
la direction générale 
Anne Le Calvé, assistante du directeur géné-
ral ; Jean-Baptiste Le Corre, chargé d’étude 
Passeur de rives ; Marianne Perrière, rédac-
trice du rapport d’activité 2009. 
la Direction administrative et financière
Samir Chami, gestionnaire comptable ; 
la direction de l’insertion et des ressources 
humaines
Jimmy Sinama, responsable paye et admi-
nistration du personnel.

Espaces accueille des stagiaires
Jérôme Collot, stagiaire en animations eau ; 
Noémie Brault, stagiaire sur le plan de gestion 
de Ville-d’Avray.

bonne continuation à 
Philippe Objois ; Sabine Morvan ; Julien 
Guillochet et Louisiane Bernard, partis 
s’installer en Charente maritime ; Michel 
Zuanella ; Daniel Girardclos, parti en retraite 
après 8 ans à Espaces (lire p.23).

Changements au sein  
de la direction technique
Alexandre Wolff au poste de directeur tech-
nique ; Vincent Thomas au poste d’adjoint 
au directeur technique ; Guillaume Bour-
don au poste de responsable de l’unité do-
maine national de saint-Cloud, Ville-d’Avray, 
rueil-malmaison ; Geneviève Bove au poste 
d’assistante de gestion ; Stéphane Provost 
au poste d’encadrant du chantier domaine 
national de saint-Cloud ; Abdourahmane 
Diop au poste de mécanicien et encadrant 
remplaçant. 

Boualem Hamza, Fabrice Viandier, Djamal 
Meziane et Fabien Fayaud aux postes d’ad-
joint d’encadrement (lire p.8). 

Évolutions de l’équipe permanente d’Espaces



► Les Jardins de l’espoir
5 rue georges millandy, derrière le centre social à meudon-la-Forêt. 
Prendre rendez-vous au 06 75 66 95 83.
•  Accès en bus : n°289 et 390, arrêt Clinique de Meudon-la-Forêt ; 389, arrêt 

Centre administratif ; 189, 290, 295, arrêt georges Pompidou ; 179, arrêt 
Aérodrome morane + 10 mn à pied.

•   Horaires d’ouverture : du lundi au vendredi, 8 h 15-12 h 15 ; 13 h 15-17 h 15.

► Le Jardin solidaire de Clamart
9 rue danton à Clamart. Prendre rendez-vous au 06 84 79 80 17.
•  Accès en bus : n°289, 395, arrêt Normandie ; 190, 290, 295, 395, arrêt 

Pavé blanc ; 189, 289, 290, 390, 395, arrêt georges Pompidou ; 390, 
arrêt Ambroise Paré.

•  Horaires d’ouverture : du lundi au vendredi, 8 h-12 h ; 13 h-17 h.

Adresses

45 bis route des gardes, 92190 meudon
Tél. : 01 55 64 13 40 Fax : 01 55 64 13 49
espaces@association-espaces.org www.association-espaces.org
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Agenda

Année européenne de lutte contre la pauvreté et l’exclusion sociale 
Année internationale de la biodiversité2010

MAI 2010

Mercredi 12 : Visite découverte 
du Parc du chemin de l’île à nanterre. 

Visite à 14 h 30. rendez-vous au Pavillon des 
berges, 156 avenue Hoche à nanterre.
►  Accès : bus n°157 arrêt Boulevard de Seine.
►  Inscription obligatioire auprès de l’ani-

mateur, mickaël monchicourt, ou sur www.
association-espaces.org

Mardi 18 : stand sur la biodiversité des 
milieux aquatiques dans le cadre de la Fête de 
la nature au magasin nature et découvertes 
de 14 h à 17 h, à boulogne-billancourt (centre 
commercial les Passages de l’hôtel de ville, 
1er étage), métro marcel sembat.

Mercredi 19 : rendez-vous de 
l’eau au Jardin solidaire de Clamart de 

10 h à 17 h.
►  Thème : eau, besoins et ressources.
►  Zoom : cette année, la Fête de la nature axe 

ses actions sur les particuliers. Présentation 
des gestes simples, mais efficaces, qui per-
mettent d’économiser l’eau dans sa maison 
et son jardin.

►  Atelier : découverte des écogestes qui per-
mettent de ne pas gaspiller l’eau et de faire 
des économies au quotidien. Calcul de sa 
consommation d’eau.

Jeudi 20 : Visite des étangs de Ville-
d’Avray et des rigoles, dans le cadre de la 
Fête de la nature organisée par nature et  
découvertes. Inscription obligatoire sur 
www.natureetdecouvertes.com

Jeudi 20 : rencontre régionale sur « la 
biodiversité, forêt-bois : des emplois verts en 
Ile-de-France », organisée par tEE Ile-de-
France. Au Comptoir général à Paris, 80 quai 
de Jemmapes, métro république. 

Samedi 22 : rendez-vous de l’eau 
aux Jardins de l’espoir de meudon-la-

Forêt de 10 h à 17 h (voir thème du 19 mai).

Samedi 22 mai : Visite des berges de 
seine d’Issy-les-moulineaux en partenariat 
avec la maison de la nature de grand Paris 
seine ouest. Inscription obligatoire au 08 
00 10 10 21 ou sur www.agglo-gpso.fr

Vendredi 28 : rendez-vous de 
l’eau et portes ouvertes au Jardin so-

lidaire, scientifique et pédagogique du lycée 
Jean-Pierre Vernant à sèvres de 12 h à 17 h 
(voir thème du 19 mai). rue Jules sandeau.

Vendredi 28 : Portes ouvertes au Jardin 
solidaire de Clamart à destination des interve-
nants et partenaires sociaux. A partir de 12 h.

JUIN 2010

Samedi 5 : rendez-vous de l’eau 
au Jardin solidaire de Clamart de 10 h 

à 17 h.
►  Thème : l’eau au jardin.
►  Animation : afin de faire des économies 

d’eau ou pour cultiver des terres parfois 
difficiles, venez découvrir ce que sont les 
jardins pauvres en eau.

►  Atelier : comment fonctionne une toiture 
végétalisée ?

Mercredi 9 : rendez-vous de l’eau 
au jardin de la résidence Adoma Jean-

baptiste Clément à Clamart de 14 h à 17 h (voir 
thème du 5 juin). 65 rue Jean-baptiste Clément.

Mercredi 9 : Visite des talus ferroviaires 
de la ligne verte à saint-Cloud. Cette visite 
est réservée aux adhérents de Nature et 
découvertes, s’inscrire sur www.natureetde-
couvertes.com 

Vendredi 11 : Visite découverte du 
talus des milons, à 14 h. rendez-vous : 

à l’angle de l’avenue delattre de tassigny et 
du boulevard Jules Peltier à saint-Cloud.
►  Accès : T2, arrêt les Milons.
►  Inscription obligatioire auprès de l’ani-

mateur, mickaël monchicourt, ou sur www.
association-espaces.org

Mercredi 16 : rendez-vous de 
l’eau aux Jardins de l’espoir de meudon-

la-Forêt de 10 h à 17 h (voir thème du 5 juin).

Jeudi 17 : grand prix de l’environnement. 
Porte de Versailles à Paris. 

Samedi 19 : Journée de la biodiversité à 
sèvres, au parc de brimborion ; visite des es-
caliers de Sèvres entretenus par Espaces…

Samedi 19 et dimanche 20 : Fête des 
étangs de Ville-d’Avray sur le thème de l’eau.

Lundi 21 : repas de quartier et fête de la 
musique aux Jardins de l’espoir de meudon-
la-Forêt, à partir de 19 h.

Samedi 26 :Election des jardins ouvriers 
et portes ouvertes du talus des milons à saint-
Cloud. Au croisement du boulevard Jules Peltier 
et de l’avenue du maréchal delattre de tassigny. 
Accès par le t2, arrêt Les milons.

Dimanche 27 : repas de quartier au Jardin 
solidaire de Clamart, à partir de 12 h.

JUILLET 2010

Du Vendredi 23 au dimanche 25 : 
Balades fluviales autour des îles de la Seine à  
sèvres (lire p.11). Tous les renseignements 
sur www.association-espaces.org rubrique 
agenda et Passeur de rives.

rendez-vous sur le site : vous y trouverez toutes les détails sur le programme et les nouvelles dates :
www.association-espaces.org : rubrique agenda


